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СВИРСК
В Свирске планируется построить завод по производству древесных пеллет. 
Об этом на рабочей встрече губернатору Сергею Левченко сообщил мэр 
Свирска Владимир Орноев. По его словам, на территории города остается 
более 200 тыс. куб. м отходов древесины в год, из которых можно про-
изводить альтернативное топливо – древесные пеллеты. Власти Свирска 
уже определили участок, где предполагается начать строительство завода. 
Сейчас ведутся переговоры с иностранным инвестором. Другой проект, 
который хотят реализовать на территории города, касается туристическо-
го бизнеса. Сейчас Свирск является единственным городом в Иркутской 
области, где работает аттракцион «Колесо обозрения». Чтобы увеличить 
количество гостей города, в Свирске также намерены создать музей под 
открытым небом. В рамках проекта Сергей Левченко поручил разработать 
городские туристические маршруты. Владимир Орноев также попросил 
губернатора помочь в вопросе строительства спортивного зала для школы 
№ 1. В образовательном учреждении, построенном в 1939 году, зал для 
занятий физкультурой не был предусмотрен. Сейчас проект пристроя про-
ходит экспертизу, сообщает пресс-служба областного правительства.

Юрий Юдин

ЧУНСКИЙ РАЙОН
В спортзале Веселовской средней школы проводится капитальный ремонт 
помещений. Как сообщили в пресс-службе районной администрации, такой 
масштабный ремонт проводится впервые за 50 лет существования школы. 
Подрядчику предстоит установить стеклопакеты, заменить двери, кровлю, 
перекрыть пол и потолок, провести косметическую отделку. Затраты на 
ремонт школьного спортзала составят порядка 2,2 млн рублей.

Людмила Шагунова

СЛЮДЯНКА
18 декабря в Слюдянке пройдет II форум предпринимателей. Как сообщила 
начальник Управления социально-экономического развития админист рации 
Слюдянского района Оксана Проворова, форум является площадкой для 
делового общения бизнеса и власти. Его первая часть пройдет в формате 
стратегической сессии, на которой будут обсуждаться вопросы кооперации 
в сельском хозяйстве, пищевой и перерабатывающей промышленности в 
сферах логистики, привлечения инвестиций, формирования новых рынков и 
использования новых технологий. Во второй части запланированы доклады 
по актуальным вопросам – внедрение системы ХАССП на предприятиях, 
новые кредитные продукты для бизнеса и т.д. Кроме того, состоится презен-
тация продукции, производимой на территории Слюдянского и Иркутского 
районов. Форум завершится награждением предпринимателей в номинациях 
«Прорыв года», «За вклад в развитие района», «За верность делу». 

Оксана Хлебникова

ЗАЛАРИНСКИЙ РАЙОН
В Заларинском районе в свет вышла книга Владимира Киреева «К луч-
шей жизни». Презентация издания приурочена к Году 70-летия Победы 
и Году литературы. Как сообщила директор Заларинского краеведче-
ского музея Галина Макагон, среди героев повести – 61 житель и уро-
женец Заларинского района. Автор рассказывает о многих интересных, 
но малоизвестных людях, охватывает географию городов от Горького до 
Владивостока и события с начала 1900-х годов до наших дней

Людмила Шагунова
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В Приангарье проходит форум 

«Земля Иркутская» 

Глава УОБО посетила 

Новонукутск

Юные ангарчане познакомились 

с легендарным «Арсеналом» 

Положительное 

сальдо 32-й сессии 

Законодательного Собрания 

под председательством 

спикера Сергея Брилки 

– девять законопроектов 

из 12 рассмотренных 

принято в окончательном 

чтении. А самое главное 

– большинством голосов 

(при одном против) одобрен 

во втором чтении проект 

бюджета на следующий год. 

Депутатские поправки 

Памятуя, что обсуждение проекта бюд-
жета-2016 в первом чтении заняло почти 
три часа, столько же времени в повестке 
дня отмерили и для второго чтения. Но 
сумели уложиться за один час. И это не 
спешка, а разумный компромисс, достиг-
нутый в ходе предварительных консульта-
ций с правительством. 

Как сообщила вице-спикер ЗС, пред-
седатель комитета по бюджету Наталья 
Дикусарова, несмотря на скудость бюд-
жетных средств, большинство предложе-
ний парламентариев принято в качестве 
поправок к первоначальному проекту глав-
ного финансового документа. 

В первую очередь, это касается проек-
та «Народные инициативы». Еще недавно 
ему выделялся миллиард рублей, в нынеш-
нем году миллиард ужался до 300 млн, а на 
будущий год ему отпускалось лишь 200 млн 
рублей. Считая, что этот проект – выруч-
ка многих сельских поселений, получаю-
щих возможность по своему усмотрению 
заштопать хозяйственные дыры, депутаты 
настояли на сохранении его финансирова-
ния на уровне нынешнего года. 

– «Народные инициативы» – один из 
самых востребованных проектов в Иркут-
ской области, и депутаты очень активно 
участвуют в формировании перечня ини-
циатив, контролируют ход исполнения, в 
спорах и дискуссиях утверждают мето-
дику распределения, – отметил Сергей 
Брилка.

Чтобы изыскать дополнительные сред-
ства, правительству пришлось частично 
пожертвовать резервным фондом, сокра-
тив его на 60 млн рублей, оставив на раз-
личные чрезвычайные ситуации лишь 100 
млн рублей. Деньги, согласно пожеланиям 
депутатов, будут направлены на заверше-
ние реконструкции дома культуры «Лес-
ник» в микрорайоне Китой города Ангар-
ска и переоборудование административ-
ного здания в поселке Мегет под поликли-
нику. Отпущены необходимые средства 
и на начало реконструкции спортивного 
комплекса «Химик» в Усолье-Сибирском, 
и на продолжение строительства детского 
сада в Ангарске. 

В Законодательное Собрание посту-
пили обращения от многодетных семей 
и детей-сирот, получивших земельные 
участки в микрорайоне Славный города 
Иркутска, но не имеющих возможности 
начать строительство жилья из-за отсут-
ствия там какой-либо инфраструктуры. 

Идя навстречу их просьбе, выделено 5 млн 
рублей на прокладку подъездной дороги. 

– Мы должны выработать механизм, 
который бы предотвращал подобные слу-
чаи, когда до выделенного участка невоз-
можно добраться, – подчеркнула Наталья 
Дикусарова.

Одобрены также и поправки, внесен-
ные губернатором по настоянию парла-
ментариев: денежные средства на ремонт 
спортивного блока в школе № 2 Шелехова 
и ремонт Новогромовской школы в Черем-
ховском районе, а также на выборочный 
капитальный ремонт кровли школы в 
поселке Мама Мамско-Чуйского района. 

Выделено также 46 млн рублей на про-
должение проекта «100 модельных домов 
культуры – Приангарью», в первую оче-
редь, на завершение уже начатых ремон-
тов домов культуры. 

Вновь, как и в ходе первого чтения, 
разгорелась дискуссия по предложению 

депутатов-аграрников увеличить на 300 
млн рублей дотацию сельскому хозяйству. 
На будущий год она запланирована в раз-
мере 1,3 млн рублей. Почему именно на 
300 млн рублей? Дело в том, что когда при-
нимался трехлетний бюджетный план, то 
там предполагалось выделить в 2016 году 
областному АПК 1,6 млрд рублей. Трехлет-
ние планы пока свернуты, жизнь заставила 
вернуться к однолетним, но цифра в памя-
ти осталась. К ней и апеллируют.  

Ясно, что с величайшим трудом сба-
лансированный бюджет, выкладывающий 
на исполнение социальных обязательств 
73% своего дохода, не в силах сегодня взва-

лить на себя дополнительный расход в 300 
млн рублей. «Не надо разгонять бюджет», 
– предостерег Сергей Брилка. Того же 
мнения придерживается и председатель 
правительства Александр Битаров: 

– Я обещаю, что приоритет сельского 
хозяйства будет поставлен во главу угла 
работы правительства. Но надо понять 
сегодняшнее состояние бюджета. Мы 
очень надеемся, что изыщем дополнитель-
ные доходы в течение следующего года и 
профинансируем АПК. 

Как сказал в своем выступлении губер-
натор области Сергей Левченко, нынеш-
ний год для сельского хозяйства выдался 
тяжелым, 13 регионов России подверглись 
засухе. По подсчетам, Иркутская область 
понесла ущерб в 481 млн рублей, который 
должен быть компенсирован из федераль-
ного бюджета. 

– Я дважды встречался с министром 
сельского хозяйства Александром Никола-
евичем Ткачевым. Он обещал поддержку. 
Мы должны до конца года получить как 
минимум порядка 292 млн рублей компен-
сации. 

Депутаты приняли обращение к пред-
седателю правительства РФ Дмитрию 
Медведеву и министру сельского хозяй-
ства РФ Александру Ткачеву по выплате 
компенсации почти двум сотням хозяйств, 
пострадавшим от засухи, и выделению 
области 60 тыс. тонн зерна из федерально-
го интервенционного фонда.

Окончание на стр. 2

Бюджет-2016 допущен 
к третьему чтению

ГОСПОЛИТИКА

Проблемы в образовании и 

здравоохранении, эффективность 

расходования бюджетных средств, 

вложенных в социальную сферу, 

обсудили представители территорий 

в правительстве региона. 

Совещание стало подведением 

итогов работы органов местного 

самоуправлен ия. 

Приоритет – соцрасходам

Председатель правительства Александр Битаров 
напомнил, что бюджет области на предстоящий год имеет 
социальную направленность, доля соцрасходов составит 
73%.

– Из 108 млрд рублей расходной части бюджета боль-
шая часть будет направлена на образование, медицину 
и меры социальной защиты. 

Председатель правительства отметил, что, несмотря 
на непростую экономическую обстановку, в области про-
должается строительство социальных объектов, в частности, 
будет реализовываться программа «Большая перемена». В 
Иркутской области в реестр вошли 449 общеобразовательных 
учреждений, нуждающихся в строительстве или ремонте. 

– Первоочередного внимания требуют 47 школ, необ-
ходимо строительство 16 объектов. Как только будет 
определено федеральное финансирование, работа будет 
начата, – отметил Александр Битаров. 

Тему продолжил заместитель министра образования 
Максим Парфенов. Он подготовил доклад об исполне-
нии майских указов президента. В Приангарье с 2012 
года очередь в детские сады сократилась на 36%, дети 
с трех до семи лет обеспечены местами на 99%. 

– Областной показатель обеспеченности детсадами 
выше общероссийского и СФО, мы на третьем месте 
после Кузбасса и Хакасии, – констатировал Максим 
Парфенов.

Электронная очередь детей от трех до семи лет сегодня 
составляет чуть более 1,5 тыс. человек. Согласно дорож-
ной карте, чтобы с 1 января 2016 года обнулить очередь, 
идет строительство семи объектов, в 11 – ведется ремонт, 
еще семь будут приобретены.

В некоторых муниципалитетах очереди из дошколь-
ников все еще остаются. Так, в Бохане в очереди стоит 24 

ребенка, в Жигаловском районе – 62, в Аларском рай-
оне – 63, в Казачинско-Ленском районе – 66. Большие 
очереди в Зиминском районе (182 ребенка), Слюдянском 
районе (213), Иркутске – (269). Самая длинная очередь в 
Иркутском районе – 558 детей. 

Отмечалось, что на строительстве и ремонте объектов 
было освоено лишь 50% средств, отпущенных федераль-
ным бюджетом. В том же Иркутском районе строители 
проигнорировали графики ввода объектов, вдруг объявив 
о проблемах с подключением к сетям и оформлением 
земли. 

– Это недопустимо, – отметил замминистра образо-
вания, – в случае невыполнения майских указов Иркут-
скую область исключат из федеральных программ. 

Заместитель председателя правительства Валентина 
Вобликова напомнила, что в начале декабря во время 
видеоконференции вице-премьера правительства России 
Ольги Голодец два российских региона постигла такая 
участь.

– Строящиеся под выкуп объекты должны быть сданы 
в срок. Администрация Иркутского района обязана еже-
дневно проводить штабы, решать вопросы в оперативном 
режиме. После окончания выборов мы вплотную займем-
ся районом, – пообещал Александр Битаров.

Окончание на стр. 2

«Болевые точки» социальной сферы
Рассмотрели на совещании в правительстве

ОБЪЯВЛЕНИЕ

33-я сессия Законодательного Собрания Иркутской обла-
сти состоится 16 декабря 2015 года в зале заседаний на 5-м 
этаже по адресу: Иркутск, ул. Ленина, 1а. Начало в 10.00. Пря-
мая трансляция сессии – на сайте Законодательного Собра-
ния www.irzs.ru.

ВНИМАНИЕ!

В соответствии с поручением президента Российской Федерации от 
26.04.2013 № Пр-936 о проведении в День Конституции Российской 
Федерации общероссийского дня приема граждан в помещении военного 
следственного отдела – войсковая часть 68790 Следственного комитета 
Российской Федерации Ракетных войск стратегического назначения – 
14 декабря 2015 года будет организован прием граждан по устным и пись-
менным заявлениям. Личный прием граждан будет осуществляться замес-
тителем руководителя военного следственного отдела – в/часть 68790 
СК России РВСН подполковником юстиции Р.В. Простомолотовым по адре-
су: Иркутск, микрорайон Зеленый, д. 42.

«Народные инициативы» – один из самых востребо-

ванных проектов в Иркутской области, и депутаты 

очень активно участвуют в формировании перечня 

инициатив, контролируют ход исполнения, в спорах 

и дискуссиях утверждают методику распределения, – 

отметил Сергей Брилка.
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ

12 ДЕКАБРЯ – 

ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ РФ

Уважаемые жители Иркутской области!

Поздравляю вас с государственным праздни-

ком – Днем Конституции!

Основной Закон Российской Федерации – это 
фундамент построения правового государства, 
дальнейшего демократического развития страны. 
Конституция обеспечивает защиту интересов и 
свобод каждого гражданина, гарантирует достой-
ную жизнь и свободное развитие человека.

Мы хотим видеть свою страну великой и могу-
чей державой, а Иркутскую область – благопо-
лучным и процветающим регионом. Это требует 
от каждого из нас осознания своего долга и ответ-
ственности перед обществом, уважения и неукос-
нительного соблюдения всех конституционных 
норм как со стороны государства, так и со сторо-
ны граждан. От того, насколько честно мы будем 
жить, добросовестно исполнять свои гражданские 
обязанности, зависит наше будущее.

Желаю вам воплощения в жизнь всех намечен-
ных планов, успехов в работе и новых достижений 
во благо России и динамичного развития Иркут-
ской области! 

Губернатор Иркутской области 

С.Г. ЛЕВЧЕНКО

Дорогие земляки!

От имени депутатов Законодательного Собра-

ния Иркутской области поздравляю вас с одним 

из главных государственных праздников России 

– Днем Конституции Российской Федерации!

12 декабря 1993 года россияне поддержали на 
референдуме основной Закон страны, заявили о 
своем желании жить в свободном демократиче-
ском государстве. Принятие Конституции обеспе-
чило единство России, положило начало процес-
сам в становлении и укреплении институтов госу-
дарственной власти, местного самоуправления и 
гражданского общества.

Конституция страны – не просто декларация 
намерений, это реально действующий документ, 
устанавливающий не только права для граждан 
России, но и обязанности для государства и власти. 
Опираясь на основной Закон, наша страна уверен-
но прошла через непростые испытания, сохранив 
при этом свою целостность. Конституция страны 
позволяет нам поступательно двигаться к намечен-
ной цели – построению крепкой, сильной, неза-
висимой России и повышению благосостояния ее 
граждан. 

И для этого важно, чтобы каждый из нас серьез-
но относился к своему делу, к своим правам и обя-
занностям. Все мы – ответственны за стабильность 
и процветание нашей страны, за соблюдение кон-
ституционных норм, за наше настоящее и будущее. 
Уверен, что наш регион получит новый импульс в 
своем развитии, а Россия будет твердо стоять на 
позициях сильного и неделимого государства. 

От имени депутатов Законодательного Собра-
ния желаю всем жителям Иркутской области успе-
хов в труде и учебе, целеустремленности и опти-
мизма, крепкого здоровья и благополучия!

Председатель Законодательного 

Собрания Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА                                   

Уважаемые земляки!

Поздравляю вас с одним из главных государ-

ственных праздников нашей страны – Днем Кон-

ституции Российской Федерации!

Наша Конституция впитала в себя основные 
достижения передовой правовой науки. Это фун-
дамент государственности, законности и правопо-
рядка. Всем нам важно беречь ценности, провоз-
глашенные ею. Благополучие страны зависит от 
нашего с вами умения работать, находить новые 
решения для движения вперед.

Основной Закон не только является гарантом 
прав и свобод личности, но и накладывает на всех 
нас определенные обязательства друг перед дру-
гом. Именно взаимное уважение людей является 
обязательным условием гармоничного развития 
общества. Твердое следование букве и духу Кон-
ституции гарантирует нам благополучное настоя-
щее и будущее.

Уважаемые земляки! Желаю вам взаимного 
уважения, чистых помыслов, счастья и успехов во 
всех начинаниях на благо родной земли!

Начальник ВСЖД – филиала ОАО «РЖД» 

В.Ф. ФРОЛОВ

Окончание. Начало на стр. 1

ГОСПОЛИТИКА

Пересчитать учеников 

и зарплату

Продолжая отчет, замминистра 
образования Максим Парфенов под-
нял тему повышения эффективности 
труда педагогов. Он отметил, что в 
регионе работают более 90 тыс. педа-
гогов, расходы на заработную плату 
которым превышают 29 млрд рублей. 
Есть факты, что руководители некото-
рых муниципалитетов неэффективно 
расходовали направленные субвенции, 
в связи с чем возникали задержки по 
выплате учителям зарплаты.

При этом наблюдается перекос в 
нагрузке на педагогов – в некоторых 
районах на одного учителя приходится 
по 8–15 учеников, в школах крупных 
городов – свыше 30.

– Есть школы, где педагог не выра-
батывает свою ставку, но получает 
30–35 тыс. рублей. Необходимо при-
нимать локальные правовые акты, при-
водить в порядок оплату труда, доби-
ваться эффективного расходования 
бюджетных средств, – отметил зам-
министра образования.

На этом перечень вопросов к 
муниципалитетам не закончился. 
Так, на переоборудование учрежде-
ний образования в рамках программы 
«Доступная среда» было выделено 50 
млн рублей. Но 21% образовательных 
учреждений работы по повышению 
доступной среды для инвалидов не про-
водили. 

В школах Баяндаевского, Осинско-
го, Ольхонского и Чунского районов не 
завершены работы по ремонту спорт-
залов. Они должны быть окончены до 
15 декабря, в противном случае неос-
военные федеральные средства вер-
нутся обратно в Москву, предупредила 
Валентина Вобликова.

В третьем блоке доклада заммини-
стра образования прозвучала инфор-
мация о безопасности школьников. В 
2015 году в Приангарье не раз случа-
лись попытки детских суицидов, само-
вольные уходы из детсадов, наруше-
ния школьниками правил дорожного 
движения и правил безопасности на 
железной дороге, нарушение «комен-
дантского часа». Профилактика таких 
опасных явлений должна усилиться. 
Тех, кто нуждается в социально-психо-
логической помощи, необходимо ста-
вить на персональный учет, уделять 
внимание каждому ребенку и это тоже 
задача педагогов. 

Медицинские кадры: 

два в одном

Особое внимание на совещании 
с представителями муниципалитетов 
уделили проблемам здравоохранения. 
Министр здравоохранения Олег Яро-
шенко доложил, что в области рабо-
тают 31,3 тыс. медицинских работ-

ников, из них 8,5 тыс. (27%) – врачи, 
22 тыс. – средний медперсонал. В 
большинстве территорий врачей не 
хватает, среди самых востребованных 
– травматологи, неонатологи, карди-
ологи. В селе каждый второй врач был 
вынужден освоить вторую специаль-
ность, констатировал министр. Сред-
ний возраст лечащих врачей – 50 лет, 
73% медперсонала – женщины, 26% 
– молодые медики, 33% – люди пред-
пенсионного возраста. Только 2,5% 
медперсонала из профессии уходят на 
пенсию, остальные покидают рабочие 
места из-за условий труда или разоча-
рования в профессии. 

– Для привлечения медиков в тер-
ритории необходим комплексный под-
ход. Без жилья молодые специалисты 
вряд ли поедут в глубинку, – отметил 
министр.

Он рассказал, что в Ангарске, Брат-
ске, Заларинском, Иркутском районах 
решают кадровую медицинскую про-
блему, предоставляя врачам жилье, 
земельные участки, субсидии на строи-

тельство домов или оплачивая его арен-
ду. Катанга, Свирск, Усолье-Сибирское, 
Усть-Кутский и Усть-Удинский районы 
идут по этому же пути. Плохо в этом 
плане обстоят дела в Братском, Нижне-
илимском, Аларском, Баяндаевском и 
Эхирит-Булагатском районах. В 24% 
муниципалитетов вообще нет программ 
по привлечению медицинских кадров. 

Министр здравоохранения также 
проинформировал, что в отдаленных 
и малонаселенных селах и деревнях 
для оказания первой помощи будут 
созданы медицинские домовые хозяй-
ства. Новшество распространяется на 
населенные пункты, где нет ФАПов, и 
проживает менее 100 жителей, а рас-
стояние до ближайшего медпункта 
составляет более 6 км. 

– Это пункты, где волонтеры, обу-
ченные приемам оказания медицин-
ской помощи, имея под рукой необхо-
димые препараты, смогут оказать боль-
ному экстренную помощь и помочь до 
приезда скорой помощи, – пояснил 
глава регионального минздрава. 

Всего по области откроют 227 пунк-
тов доврачебной помощи. Сегодня уже 
124 подобных пункта появились в 60% 
муниципалитетов. Наиболее активно 
такие пункты создаются в Нижнеилим-
ском и Нижнеудинском районах. 

Глава минздрава доложил также, 
что программа «Земский доктор», по 
которой 324 специалиста получили 
назначения на работу в отдаленные 
территории, продолжит работу, и воз-
раст ее участников увеличен до 50 лет. 
Расширится и география програм-
мы, теперь в нее включены не только 
деревни и села, но и поселки городско-
го типа.

Также на совещании прозвуча-
ли доклады и.о. министра социаль-
ной защиты Владимира Родионова, 
и.о министра труда и занятости Ната-
льи Воронцовой и других. Участни-
ки обсудили проблемы профилакти-
ки социального сиротства, состояние 
сферы культуры и ряд других тем.

Людмила ШАГУНОВА

АКТУАЛЬНО

Первый образовательный форум 

«Земля Иркутская» для глав 

муниципальных образований 

Приангарья проходит в 

областном центре. Участие 

в нем принимают 150 глав 

сельских и городских поселений, 

мэры городских округов и 

муниципальных районов. 

Открытию форума предшествовало общее 
собрание членов Ассоциации муниципальных 
образований Иркутской области с участием 
губернатора Сергея Левченко и председателя 
Законодательного Собрания Сергея Брилки. 

Приветствуя участников форума и членов 
Ассоциации, Сергей Левченко отметил, что 
уходящий год был непростым, и легких вре-
мен не ожидается:

– В этих условиях особое значение имеет 
уровень нашей консолидации для решения 
сложных проблем. С самого первого дня своей 
работы на посту губернатора я встречаюсь с 
руководителями районов и городов области, 
вникаю во все проблемы, вижу, как живут 
муниципалитеты. Предстоящий год будет не 
менее трудным. Можно без конца скорбеть о 
том, что средств не хватает, но урезание рас-
ходов – не перспективный путь, необходимо 
думать и о развитии.

Глава региона отметил, что правитель-
ство области готово оказывать необходимую 
помощь и поддержку муниципалитетам:

– От общей работы, умения слышать и 
понимать друг друга зависит огромное коли-
чество жителей Приангарья. Мы открыты для 
сотрудничества и совместного решения задач, 
– заявил губернатор.

От имени депутатского корпуса Сергей 
Брилка поприветствовал собравшихся и 
отметил, что взаимодействие с Ассоциаци-
ей муниципальных образований всегда было 
конструктивным:

– Вы – главные эксперты, ваши оценки, 
согласования и предложения необходимы для 

принятия важных, сбалансированных законо-
проектов.

Также Сергей Брилка подчеркнул, что, 
несмотря на сложную экономическую ситу-
ацию, необходимо в приоритетном порядке 
реализовывать ключевые направления Посла-
ния президента РФ. 

Министр финансов Иркутской обла-
сти Наталия Бояринова проинформировала 
мэров и глав о том, что для муниципалитетов 
в 2015 году будет выделено дополнительное 
финансирование. Так, 565 млн рублей соста-
вит субсидия на поддержку сбалансирован-
ности муниципальных образований, 525 млн 
рублей пойдут на обязательные выплаты по 
социальной поддержке населения. Еще 220 
млн рублей будет направлено дополнительно 
на выплату заработной платы в сфере общего 
и дошкольного образования. 

Также предусмотрено увеличение субвен-
ции муниципалитетам по оплате за услуги 
ЖКХ, за транспортные перевозки льготников, 
возмещение выпадающих доходов ресурсо-
снабжающих предприятий. При этом глава 
областного минфина подчеркнула, что сред-

ства необходимо освоить до конца текущего 
года. Кроме того, мэрам и главам нужно уже 
сегодня продумать, куда направить ассигно-
вания на сбалансированность бюджетов, с 
тем, чтобы вовремя подготовить необходимые 
документы.

Тема развития муниципалитетов была 
продолжена на форуме «Земля Иркутская». 
Участие в пленарном заседании «Развитие 
местного самоуправления на современном 
этапе: ресурсы и полномочия» приняли 
губернатор Сергей Левченко, руководитель 
управления Федеральной налоговой службы 
по Иркутской области Константин Зайцев, 
председатель Общественной палаты Иркут-
ска Сергей Шишкин, члены правительства 
региона.

Сергей Левченко во вступительном слове 
отметил новый формат мероприятия «Земля 
Иркутская», который из привычной выставки 
превратился в деловую встречу:

– Форум имеет не только образователь-
ную направленность, но преследует еще одну, 
не менее важную цель – общение. На сегод-
няшнем мероприятии вы все познакомитесь, 

пообщаетесь между собой и своими глазами 
увидите – в каждом районе есть такие же 
люди, которые работают над теми же про-
блемами. Вы сможете обменяться опытом и в 
дальнейшем поддерживать друг друга советом 
или делом. И надеюсь, что мы все будем чаще 
встречаться, чтобы лучше понимать друг друга.

На пленарном заседании форума до глав 
территорий была доведена информация об 
изменениях в 131-й федеральный закон. Они 
в основном касались такого аспекта муници-
пального устройства, как передача полномо-
чий одних типов муниципальных образова-
ний другим.

Глава Ассоциации муниципалитетов При-
ангарья, мэр Черемхово Вадим Семенов в 
своем докладе поднял ряд общих для террито-
рий проблем, таких, как налоговые поступле-
ния, взаимодействие с бизнесом, несовершен-
ство генпланов территорий, вопросы ЖКХ.

Основой взаимодействия разных уровней 
власти губернатор Сергей Левченко назвал 
эффективное разделение полномочий:

– Мы прекрасно понимаем – чтобы пере-
давать вам какие-либо полномочия, необхо-
димо посчитать, сколько средств требуется 
на их реализацию, и сможете ли вы этот 
груз нести. Доходы от налоговых поступле-
ний пока только уменьшаются. Необходимо 
выровнять ситуацию с налогами, чтобы у вас 
были поступления в бюджет от тех компаний, 
которые работают на ваших территориях. Я 
хочу видеть в вас хозяев, у которых каждый 
рубль будет на учете. 

В завершение пленарного заседания 
губернатор Сергей Левченко ответил на 
вопросы о приоритетных направлениях дея-
тельности правительства региона, в частно-
сти, о поддержке территорий из областного 
бюджета. 

В ходе форума для руководителей муници-
пальной власти проходят семинары и круглые 
столы по проблемным вопросам местного 
самоуправления, основным подходам к меж-
бюджетным отношениям в Иркутской обла-
сти на 2016 год, а также тренинги по эффек-
тивному руководству. Форум завершит свою 
работу 11 декабря.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА   

«Болевые точки» социальной сферы
Рассмотрели на совещании в правительстве

В Приангарье проходит 
форум «Земля Иркутская»
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СЕССИЯ

Страсти вокруг пива

Неожиданную полемику вызвали поправ-
ки к двум областным законам: о пониженных 
налоговых ставках налога на прибыль и иму-
щества организаций, о которых проинформи-
ровала депутатов областной министр эконо-
мического развития Оксана Тетерина. 

В числе предприятий, которым предо-
ставляется льгота по налогу на имущество 
(нулевая ставка), попала и пивоваренная 
компания «Пивоварня Хайнекен Байкал», 
являющаяся на сегодня единственным круп-
ным производителем пива на территории 
Иркутской области. В настоящее время 
пивоваренная отрасль в России, по словам 
Оксаны Тетериной, переживает не лучшие 
времена. Запрет на рекламу, ограничения 
продаж, стремительный рост акцизных сбо-
ров заставляют свертывать производство. 
Растущие издержки привели в прошлом году 
к закрытию пивного завода в Ангарске, про-
бив в областном бюджете ощутимую брешь. 
Та же участь может постигнуть и иркутский 
филиал (один из восьми на территории Рос-
сии) всемирно известной фирмы «Хайне-

кен», который ежегодно приносит област-
ному бюджету полтора миллиарда рублей 
акцизных сборов.

– Чтобы поддержать производителя, 
помочь ему остаться на плаву, мы предлагаем 
освободить его от уплаты налога на имуще-
ство. Потери бюджета в этом случае составят 
10 миллионов рублей.

Некоторые депутаты расценили это пред-
ложение как аморальное, способствующее 
спаиванию молодежи и распространению 
пивного алкоголизма. Особенно неприми-
римую позицию заняла депутата Анастасия 
Егорова, заявив, что давать льготы пивным 
компаниям – просто кощунственно: «Их 
вообще надо закрывать, а не нянчиться с 
ними». 

Иной точки зрения придерживается депу-
тат Марина Седых. По ее мнению, депутаты 
должны, в первую очередь, думать об увели-
чении доходов, о создании в области привле-
кательного инвестиционного климата. 

Ее поддержал и депутат Геннадий Истомин:
– С закрытием таких предприятий, как 

«Кедр», братский винзавод, пивоваренный 
завод «Санинвест» в Ангарске, мы уже поте-
ряли примерно 6–7 миллиардов акцизов. И 
еще хотим потерять полтора миллиарда? А 
чем будем наполнять доходы? Однозначно 
надо поддержать льготное налогообложение 
для компании. Закрытие пивоваренных заво-

дов – это не мера борьбы с алкоголизмом. 
Мы же прекрасно понимаем, что с уходом 
компании пиво с полок не исчезнет, его заве-
зут из других регионов.

Доводы, по всей видимости, оказались убе-
дительными. Законопроект был принят в пер-
вом чтении при одном лишь голосе против. 

Депутатская статистика

В послужном списке областного парла-
мента за годовой период (с сентября про-
шлого года по сентябрь нынешнего) числится 
14 сессий, 155 принятых в окончательном 
чтении законопроектов и около полутысячи 
законодательных инициатив. Об этом сооб-
щил председатель комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной полити-
ке и связям с общественными объединениями 
Владимир Матиенко. 

Лидерство по числу проведенных засе-
даний и рассмотренных законопроектов 
по-прежнему удерживает комитет по законо-
дательству о государственном строительстве 
и местном самоуправлении, возглавляемый 
Борисом Алексеевым. К тому же он в числе 
самых дисциплинированных депутатов, не 
пропустивших ни одного заседания комите-
та, ни одной сессии. Ему под стать и депутат 
Александр Вепрев, совмещающий депутат-
скую деятельность с руководством крупней-

шим в области промышленным предприятием 
– Иркутским авиазаводом. 

Выведен и рейтинг активности парламен-
тариев на пленарных заседаниях. Из более 
чем полутысячи выступлений на сессиях боль-
шая доля принадлежит Владимиру Матиенко, 
Илье Сумарокову, Анатолию Дубасу, Наталье 
Дикусаровой и Сергею Бренюку. 

Встречи со своими избирателями и прове-
дение приемов граждан по личным вопросам 
– одна из главных обязанностей депутатов. 
И депутат Андрей Чернышев, попавший  в 
список «прогульщиков» сессий, сумел реа-
билитировать себя на этом поприще – он 
провел наибольшее количество приемов в 
своем округе. Также активно встречаются с 
населением Марина Седых, Кузьма Алдаров, 
Николай Труфанов.

Владимир Матиенко особо отметил благо-
творительную деятельность парламентариев. 
Из 527 тыс. рублей, собранных за год, более 
400 тыс. рублей депутаты перечисли в фонды 
ветеранских организаций. 

– Эта информация поможет депутатам 
оценить эффективность своей работы и сде-
лать должные выводы, – заметил спикер 
областного парламента Сергей Брилка. 

Александр ПАВЛОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Бюджет-2016 допущен к третьему чтению
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СОБОЛЕЗНОВАНИЕ НЕКРОЛОГ

8 декабря на 92-м году жизни скончался заслуженный юрист 
РСФСР, ветеран органов прокуратуры, старший советник юстиции 
ШИМАН БОРИС МИХАЙЛОВИЧ.
Борис Михайлович Шиман отдал службе в органах прокуратуры 
более 36 лет. После успешного окончания Иркутской юридической 
школы в 1944 году он был назначен на должность народного судьи 
Куйтунского, а затем Харикского районов. В 1952 году переведен 
в органы прокуратуры Иркутской области. Более шести лет Борис 
Михайлович трудился на посту прокурора Балаганского района, 
затем заместителем прокурора города Иркутска, начальником отде-
ла общего надзора прокуратуры области. 20 лет возглавлял прокура-
туру города Ангарска, вплоть до назначения Ангарским прокурором 
по надзору за соблюдением законов в исправительно-трудовых 
учреждениях. 
Беззаветное служение выбранному делу снискало Борису 
Михайловичу глубокое уважение и авторитет у коллег по работе, кото-
рым он всегда помогал советом и делом. И поныне многие из его уче-
ников трудятся на ответственных должностях в органах прокуратуры.
Безупречная служба Бориса Михайловича отмечена высокой награ-
дой – орденом Дружбы Народов, многими медалями. За свою работу 
он неоднократно поощрялся Генеральными прокурорами СССР и 
РСФСР, правами прокурора области.
В наших сердцах навсегда останется светлая память о Борисе 
Михайловиче, как о талантливом авторитетном руководителе, на 
которого равнялось не одно поколение работников органов про-
куратуры области.
Выражаем искренние соболезнования родным и близким покойного.
Прощание состоится 11 декабря с 14 до 15 часов в ритуаль-

ном зале по адресу: Иркутск, ул. Байкальская, 118. 

Прокуратура Иркутской области 
 Восточно-Сибирская транспортная прокуратура

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Губернатор Иркутской области, правитель-

ство региона выражают глубокие и искрен-
ние соболезнования родным, близким и кол-
легам народного художника России, члена 
Союза художников Российской Федерации, 
почетного гражданина города Иркутска, член-
корреспондента Российской академии худо-
жеств, почетного работника высшего професси-
онального образования Российской Федерации, 
академика Международной академии творчества 
СМАГИНА ВИТАЛИЯ ГЕОРГИЕВИЧА в связи с 
его уходом из жизни. 
В нашей памяти Виталий Георгиевич останет-
ся энергичным, ярким и талантливым челове-
ком, самобытным художником, чьи живописные 
работы занимают достойное место в самых пре-
стижных отечественных и зарубежных музеях. 
За годы своей творческой деятельности он вос-
питал несколько поколений молодых худож-
ников, основав кафедру монументально-деко-
ративной живописи Института изобразитель-
ных искусств и социально-гуманитарных наук 
ИрНИТУ. 
Уход из жизни Виталия Георгиевича – большая 
утрата и невосполнимая потеря для родных и 
близких, друзей и коллег, представителей твор-
ческой и культурной общественности страны 
и Приангарья. Светлая память о нем навсегда 
сохранится в наших сердцах.
Разделяем боль и горечь утраты. Примите слова 
искреннего сочувствия и поддержки.

Министерство культуры и архивов 

Иркутской области выражает глубокие собо-
лезнования родным, близким, друзьям и кол-
легам в связи со смертью выдающегося живо-
писца, педагога, народного художника России 
СМАГИНА ВИТАЛИЯ ГЕОРГИЕВИЧА.

Ушел из жизни почетный гражданин города 
Иркутска, видный общественный деятель, 
член-корреспондент Российской академии 
художеств, почетный работник высшего про-
фессионального образования РФ, профессор, 
основатель кафедры монументально-декора-
тивной живописи Института изобразитель-
ных искусств и социально-гуманитарных наук 
ИрНИТУ, академик Международной академии 
творчества Смагин Виталий Георгиевич.
Выпускник одного из лучших в России художе-
ственного училища в городе Иркутске, а затем 
и известного не только в нашей стране высше-
го художественного училища им. В.И. Мухиной 
в Ленинграде, он прошел славный творче-
ский путь. Творчество Виталия Георгиевича 
Смагина известно не только профессионалам, 
но и широкому кругу любителей изобразитель-
ного искусства. Его станковые живописные 
картины занимали достойное место на самых 
престижных отечественных и зарубежных 
выставках. Своим творчеством он являл обра-
зец высочайшего мастерства и профессиона-
лизма. Для его лучших произведений харак-
терны смелые оригинальные композиционные 

решения, выразительность формы, звучная 
цветовая гармония.
Его по праву считают основателем школы мону-
ментальной живописи Сибири. Возглавляя 
кафедру монументально-декоративной живо-
писи ИрНИТУ, за 20 лет воспитал талантливых, 
способных решать сложные творческие зада-
чи живописцев, художников-монументалистов, 
дизайнеров и архитекторов.
Велик вклад Смагина В.Г. в городскую архи-
тектурную среду Иркутска. Им был создан 
мемориальный комплекс «Вечный огонь», 
памятный знак на мемориальном кладбище 
в память иркутян, погибших в годы Великой 
Отечественной войны, памятник жертвам 
репрессий, мозаика «Ритмы Байкала» на фаса-
де Лимнологического института и многие дру-
гие талантливые монументально-декоративные 
произведения. Его росписи и фрески украша-
ют многие общественно значимые интерьеры. 
На протяжении многих лет Смагин В.Г. был 
председателем Иркутской организации Союза 
художников, членом регионального выставко-
ма, главным художником города.
Вероятно, счастье художника заключается в 
том, что его жизнь продолжается в его творе-
ниях и преемниках, именно это и означает 
бессмертие, а благодарная память будет жить в 
наших сердцах.
Мы навсегда сохраним светлую память о 
Виталии Георгиевиче Смагине.

Гражданская панихида состоится 

14 декабря 2015 г. в 12.00 

в ритуальном зале «8-я Советская»

ИНТЕРВЬЮ

На исходе уходящего года 

министерство культуры 

и архивов Иркутской 

области возглавила Ольга 

Стасюлевич. Бывший 

директор Иркутской 

областной библиотеки им. 

И.И. Молчанова-Сибирского 

показала себя как 

талантливый руководитель 

и эффективный менеджер 

во время строительства 

и ввода в эксплуатацию 

нового здания этого 

учреждения культуры. Она 

также смогла превратить 

библиотеку в один из 

самых востребованных 

социокультурных центров 

в регионе. О том, каким она 

видит дальнейшее развитие 

областной культуры, Ольга 

Стасюлевич рассказала 

в интервью газете 

«Областная». 

– Ольга Константиновна, работа в 

министерстве культуры и архивов для 

вас не в новинку, ведь не так давно 

вы занимали должность заместителя 

министра. Что изменилось за послед-

ние три года, пока вы возглавляли 

библиотеку?

– Окончательно изменился прин-
цип распределения средств. Программ-
но-целевое финансирование встало 
на рельсы. Но я, будучи руководите-
лем библиотеки, тоже проходила этот 
процесс и уверена, что на изучение 
нюансов много времени не потребу-
ется, ведь в министерстве культуры и 
архивов Иркутской области работает 
высокопрофессиональный коллектив, 
который помогает мне быстро войти в 
курс дела. 

– Как обстоит дело с бюджетом 

культуры на фоне всеобщего призыва 

«затянуть пояса»? 

– Финансирование культуры в сле-
дующем году остается на уровне про-
шлого. Хотя бюджет программы «Куль-
тура Иркутской области» уменьшился 
на сумму около 200 млн рублей. Однако 
важно, что зарплата работников отрас-
ли, которая выросла в среднем на 10%, 
не изменится. Кстати, по этому пара-

метру мы идем в ногу со временем и 
находимся на одном из первых мест 
по Сибирскому федеральному округу. 
В будущем мы намерены работать над 
привлечением федеральных и инвести-
ционных средств в крупные проекты. Я 
имею в виду реставрацию, реконструк-
цию и ремонт. На мой взгляд, также 
возможна оптимизация расходов. У 
нас уже принят антикризисный план, 
который позволит как можно более 
эффективно расходовать имеющиеся 

средства. Так как с 1 января вводится 
налог на имущество, мы должны про-
вести ревизию наших объектов недви-
жимости. Посмотреть, что использует-
ся, а что нет, и сделать соответствую-
щие выводы. Если говорить о культур-
ном процессе в целом, то все крупные 
проекты, которые реализовывались в 
Приангарье, будут продолжены. 

– Каковы планы по строительству 

концертного зала в Иркутске?

– Очень хочется, чтобы концерт-
ный зал был построен. Народный 
артист России, пианист Денис Мацуев 
уже встречался с губернатором Сер-
геем Левченко, который полностью 
поддерживает данный проект. Впереди 
большая кропотливая работа, и мне 

интересно вникать в этот процесс, осо-
бенно с учетом опыта строительства 
областной библиотеки.

– Какие еще заметные проекты 

будут реализованы в сфере культуры?

– Это, прежде всего, создание музея 
писателя Валентина Распутина, кото-
рый сначала станет филиалом крае-
ведческого музея. Не знаю, будет ли 
так всегда, но в рамках существую-
щей бюджетной политики – это един-
ственный вариант, который позво-
ляет не откладывать проект в «дол-
гий ящик». Музей станет настоящим 
научно-исследовательским центром 
по изучению творческого наследия 
Валентина Распутина. Ведь осталось 
очень много рукописей, которые мы 
уже сейчас готовы передать музею, 
и видные литературоведы хотят зани-
маться исследованием его творчества. 
Мне кажется, в итоге у нас получится 
достойный и интересный музей. 

– Уже известно, где он будет рас-

полагаться? 

– На улице Свердлова в Иркутске, 
в небольшом особняке, который пока 
находится в оперативном управлении 
одного из наших учреждений. В бли-
жайшее время здание будет передано в 
краеведческий музей, и тогда начнется 
активная работа по созданию научно-
исследовательского центра, ведь мы 
хотим приурочить это к годовщине со 
дня рождения Валентина Распутина в 
марте 2016 года. 

– Как реализуется проект «Путь 

святителя Иннокентия»?

– Важнейшим событием этого 
крупного национального проекта, 
который реализуется по поручению 
президента страны и благословению 
патриарха, станет празднование 220-
летия со дня рождения святителя в 
2017 году. Мы намерены принять все 
меры для того, чтобы к этому време-
ни создать культурно-просветитель-
ский центр в Анге. Там уже построена 
церковь и отреставрирован дом, где 
жил святитель Иннокентий. Сейчас 
необходимо привести в порядок доро-
ги и инфраструктуру. Летом 2017 года 
в Анге состоится большой праздник 
народной и духовной музыки. Есте-
ственно, все существующие в Иркут-

ской области фестивали и проекты 
будут продолжаться. 

– Есть ли у вас свежие идеи на этот 

счет?

– В должности министра я уже 
встретилась с огромным количеством 
творческих работников, которые дели-
лись со мной своими идеями. И, на 
мой взгляд, важно поддерживать эти 
инициативы. К сожалению, у нас не 
очень много механизмов, чтобы помо-
гать финансово, но помощь – это не 
всегда вопрос денег. Иногда людям 
требуется методическая, организаци-
онная или даже моральная поддержка. 
У нас очень много талантливых людей, 
и важно, чтобы они не потерялись и не 
уехали, а те, кто уже работает в культу-
ре, смогли творчески себя реализовать. 

– Вы уже решили, кого поддержи-

те?

– Я отметила многие проекты, но 
решения по ним будут приниматься 
коллегиально. С этой целью мы обнови-
ли общественный совет при министер-
стве культуры и архивов. Его возглавил 
член общественной палаты Иркутской 
области, видный культурный деятель 
Сергей Снарский. Кроме того, мы 
заключили договор о независимой 
оценке деятельности наших учреж-
дений с Иркутским государственным 
университетом. Сейчас очень важно, 
чтобы общественный совет подклю-
чился к этой работе. Необходимо опре-
делить эффективность работы наших 
учреждений, посмотреть на себя со 

стороны, измениться, чтобы быть 
полезными и нужными людям. 

– Как руководитель библиотеки 

вы применили опыт тесного взаимо-

действия с общественностью. Принес 

ли он ожидаемый результат? 

– Безусловно, ведь раньше библи-
отека не несла такой мощной социаль-
ной функции. Она в принципе могла 
развиваться по другому сценарию – 
огромное помещение можно было бы 
сдавать в долгосрочную аренду разным 
организациям. Но ведь это здание было 
построено на бюджетные деньги и для 
людей. Соответственно, оно должно 
работать в их интересах, развивать 
их инициативы, творчество и предо-
ставлять новые возможности. Сейчас 
библиотека сотрудничает с огромным 
количеством госучреждений и обще-
ственных организаций, она востребо-
вана и интересна людям. Кроме того, 
в учреждении был принят стандарт 
обслуживания, который применяют 
в крупных организациях. Нам было 
важно, чтобы люди с порога понимали, 
что им здесь рады. Ведь культура, какую 
бы высокую миссию она ни несла, это 
все-таки сфера обслуживания, а значит, 
она должна работать для людей. 

– Как будет развиваться культу-

ра в муниципалитетах, продолжит 

ли работу программа «100 модельных 

домов культуры – Приангарью»?

– Мы уверены, что программа 
должна быть продолжена. Ведь зача-
стую клубы – это единственные очаги 
культуры на огромной территории. И 
нам необходимо создать современные 
комфортные условия для людей, кото-
рые занимаются творчеством и прихо-
дят проводить свой культурный досуг 
в эти учреждения. За последние два 
месяца у меня побывало множество 
глав и мэров муниципалитетов Иркут-
ской области, обеспокоенных тем, 
будем ли мы развивать государствен-
ную поддержку культуры? Наша пози-
ция в этом плане остается неизмен-
ной, поддержка будет. Однако нужно 
учитывать, что все муниципалитеты 
разные, и люди должны решать сами, 
какие направления они будут разви-
вать. Яркий пример тому Свирск, мэр 
которого в кризисные времена открыл 
студию мультипликации. И сейчас этот, 
казалось бы, фантастический проект, 
успешно работает и востребован людь-
ми. Таких примеров, когда мэр лично 
заинтересован в развитии культуры, в 
области немало. И это внушает опти-
мизм, ведь, на мой взгляд, состояние 
культуры – стопроцентный индикатор 
развития других сфер общества. 

– Подходит к концу Год литерату-

ры, что будет дальше?

– Мы всегда очень рады, когда 
нашей сфере уделяют особое внима-
ние, например, объявляя Год культуры 
или Год литературы. И, очевидно, что 
за эти два года плотность и насыщен-
ность культурной жизни в регионе 
выросла. Однако я обещаю, что мы и в 
следующем году постараемся не толь-
ко удерживать эту планку, но и будем 
стремиться к новым достижениям. 

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Ольга Стасюлевич: 

Состояние культуры – индикатор 
развития общества

Необходимо определить эффективность работы 

наших учреждений, посмотреть на себя со сторо-

ны, измениться, чтобы быть полезными и нужны-

ми людям. Культура, какую бы высокую миссию 

она ни несла, это все-таки сфера обслуживания, а 

значит, она должна работать для людей. 

Ольга Стасюлевич превратила Иркутскую областную библиотеку им. И.И. Молчанова-Сибирского 

в один из самых востребованных социокультурных центров в регионе
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4 декабря заместитель 

губернатора Иркутской области 

– руководитель администрации 

Усть-Ордынского округа Марина 

Иванова побывала в Нукутском 

районе Усть-Ордынского округа. 

В рамках первой рабочей 

поездки – выступление перед 

гостями фестиваля бурятских 

народных игр и торжественное 

открытие первого хоккейного 

корта.

Фестиваль бурятских 

народных игр

В рамках фестиваля бурятских народных 
игр главенствующим являлся первый откры-
тый межрайонный турнир hэершаалган или 
hээршааха (разбивание хребтовой кости), 
также состоялись национальные состязания по 
игре в лодыжки.

Разбивание хребтовой кости крупного рога-
того скота или коней знакомо бурятскому наро-
ду испокон веков, однако межрайонный турнир 
на территории Усть-Ордынского округа состо-
ялся впервые.

– Данный вид спорта существовал издревле, 
– подтверждает президент Бурятской культур-
ной автономии Нукутского района Тамара Жел-
банова. – Это искусство передается у бурят из 
поколения в поколение.

– В нашем районе традиционными народ-
ными состязаниями стали бурятская борьба, 

скачки и стрельба из лука, которые проводятся 
в дни празднования Сур-Харбана и Сагаалгана, 
– отметил в своем выступлении организатор 
турнира Александр Урбагаев. – Сегодняшний 
открытый межрайонный турнир hэершаалган 
впервые проводится в Усть-Ордынском округе, 
Нукутский район – первая местность с ком-
пактным населением западных бурят, где орга-
низованы эти состязания.

Подчеркну, что основной самобытной систе-
мой воспитания бурятской молодежи являлись, 
что называется, главные науки бурятского муж-
чины. Это умение охотиться (агнаха), умение 
натягивать тетиву рогового лука, быть наезд- ником, бороться, выполнять кузнечные рабо-

ты, мастерить, плести восьмиременный бич и 
умение ломать одним ударом остистую кость 
позвонка крупного рогатого скота.

Сейчас ведутся активные переговоры о 
проведении областного фестиваля бурятских 
народных игр в рамках празднования Сагаал-
гана. Наша задача – вывести hэершаалган на 
более качественный, высокий уровень, чтобы 
игра была включена в список крупных спор-
тивных соревнований, не только всероссий-
ского, но и международного масштаба. К слову, 
в мастерстве разбивания кости будут сорев-
новаться участники межрайонного фестиваля 
бурятских игр, который пройдет в Тункинском 
районе в январе 2016 года.

На сегодняшних соревнованиях было пред-
ставлено девять участников, пальма первенства 
досталась гостю из Аларского района.

Также в рамках фестиваля работала выстав-
ка «От ремесла к искусству», на которой были 

представлены работы художника-конструкто-
ра Усть-Ордынского центра художественных 
народных промыслов Эдуарда Куклина, Усть-
Ордынского мастера по изготовлению гобеле-
нов из конского волоса Ефима Осипова, фото-
графии, выполненные Алексеем Сморжевским, 
редактором районной газеты «Свет Октября». 
Мэр Нукутского района Сергей Гомбоев вру-
чил участникам выставки благодарственные 
письма.

Долгожданный корт

В этот же день в поселке Новонукутский 
состоялось торжественное открытие долго-
жданного хоккейного корта.

– Сегодня большой праздник, – отмети-
ла на презентации спортивного сооружения 
начальник отдела социального развития села 
министерства сельского хозяйства Иркут-
ской области Олеся Хомкалова. – Мне особо 

приятно присутствовать на этом меропри-
ятии, поскольку правительство Иркутской 
области в лице минсельхоза региона внесло 
немалый вклад в то, чтобы этот открытие 
состоялось.

Из выступления Олеси Александровны 
стало известно, что реализация данного про-
екта стала возможной благодаря мероприя-
тию «Развитие сети плоскостных спортивных 
сооружений в сельской местности», предусмо-
тренному подпрограммой «Устойчивое разви-
тие сельских территорий» Иркутской области» 
на 2014–2020 годы. На создание и обустрой-
ство Новонукутского хоккейного корта было 
выделено 4 млн 829 тыс. рублей, это средства 
федерального, областного и районного бюдже-
тов. 

В рамках вышеупомянутой программы в 
период 2014–2015 годов на территории обла-
сти запланировано строительство девяти спор-
тивных объектов – таких же типовых кортов, 
а также многофункциональных спортивных 
площадок.

Отличное подспорье 

для новых достижений

– Уверена, что эта ледовая площадка будет 
востребована людьми разных возрастов, – 
обратилась к присутствующим Марина Ива-
нова, зачитавшая и вручившая приветствен-
ный адрес администрации Усть-Ордынского 
округа мэру Нукутского района Сергею Гом-
боеву. – Известно, что ваша земля славится 
именитыми спортсменами. Это спортивное 
сооружение на 100% соответствует всем тре-
бованиям эксплуатации и безопасности. Воз-
ведение корта на Нукутской земле – первая 
ласточка, и отрадно то, что пилотный проект 
найдет свое продолжение в других районах 
округа: в ближайшее время состоится откры-
тие аналогичного объекта в поселке Забитуй 
Аларского района. Также планируется строи-
тельство кортов в селе Новая Ида Боханского 
района и в селе Оса.

Слова приветствия и благопожелания при-
сутствующим также адресовали мэр Нукутско-
го района Сергей Гомбоев, депутат Законода-
тельного Собрания Иркутской области, руко-
водитель сельхозпредприятия «Приморское» 
Нукутского района Аполлон Иванов, предста-
витель подрядчика Константин Баторов.

В рамках торжественного мероприятия на 
ледовую площадку вышли хоккеисты и конь-
кобежцы разных возрастов. Также состоялся 
хоккейный матч между командами ветеранов 
Нукутского и Аларского районов.

Виктор ПРОСЕКИН

Фото автора

Первый по графику – самый дальний район
Глава Усть-Ордынского округа посетила Новонукутск

ПАРЛАМЕНТ

Муниципальный час, 

посвященный 60-летию города 

Братска, состоялся в рамках 

сессии Законодательного 

Собрания Иркутской области. 

Председатель регионального 

парламента Сергей Брилка, 

поздравляя братчан с 

юбилеем, отметил, что 

северная столица области 

сегодня является крупнейшим 

промышленным центром, 

отличается хорошо развитой 

инфраструктурой, высоким 

ресурсно-экономическим 

потенциалом. 

– Символично, что юбилей Братска, кото-
рый будет отмечаться 12 декабря, совпада-
ет с Днем Конституции Российской Феде-
рации, государственным праздником, при-
численным к памятным датам России. От 
имени депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области желаю всем братчанам 
крепкого здоровья, счастья, уверенности в 
завтрашнем дне и новых свершений, – обра-
тился к представителям северного города 
Сергей Брилка. 

Мэр Братска Сергей Серебренников в 
своем выступлении на сессии напомнил, как 
за 60 лет рабочий поселок на Ангаре числен-
ностью 15,5 тыс. человек вырос в крупный 
промышленный центр Восточной Сибири. 

– С самого начала своей истории Братск 
остается городом-рекордсменом. Это един-
ственный в России город пяти комсомоль-
ских строек, в котором самые смелые мечты 
и начинания стали реальностью. Братское 
водохранилище – самый крупный в мире 
искусственный водоем. Братский алюмини-
евый завод – крупнейший производитель 
алюминия в мире, завод-миллионник. После 

модернизации к миллионным показателям 
приближается и Братский лесопромышлен-
ный комплекс. Пять лет назад Братская ГЭС 
выдала триллионный киловатт электроэнер-
гии и стала крупнейшей в Евразии. За всеми 
этими рекордами стоят тысячи людей, кото-
рые на протяжении 60 лет с гордостью зовут 
себя братчанами, – подчеркнул мэр. 

Сергей Серебренников отметил, что сегод-
ня в Братске работают крупнейшие предпри-
ятия, составляющие пятую часть всех обраба-
тывающих производств Иркутской области. 
В настоящее время на территории города 
идет подготовка к строительству трех заводов 
– фармацевтического, газоперерабатываю-
щего и электрометаллургического. 

Открытие фармацевтического предпри-
ятия ожидается через год. Это будет первый 
в России завод, соответствующий междуна-
родным стандартам качества. Одно из лекар-
ственных веществ, предполагаемых к выпу-
ску, синтезировано и запатентовано учеными 
Иркутского института химии СО РАН. 

Уже внедрены и планируются к реализа-
ции 14 крупных инвестиционных проектов с 
общим объемом инвестиций 15 млрд рублей, 

что позволит создать к 2020 году более тысячи 
новых рабочих мест. Весомым вкладом в раз-
витие инвестиционного потенциала станет 
создание индустриального парка. Его пло-
щадка уже подготовлена, обеспечена всей 
необходимой инженерной инфраструктурой 
и может принять первых резидентов. 

Мэр Братска также рассказал об успехах 
города в сферах образования, культуры, спор-
та и обозначил ряд проблем – это нехват-
ка врачебных кадров, неудовлетворительное 
состояние автомобильных дорог, высокая 
степень износа жилого фонда, недостаточное 
количество спортивных сооружений. Особое 
внимание он обратил и на важность вопроса 

субсидирования авиаперевозок, так как от 
этого зависит сохранение авиасообщения на 
территории Иркутской области. 

Кроме того, Сергей Серебренников пред-
ложил пересмотреть систему межбюджет-
ных отношений в пользу муниципалитетов, 
обеспечив их прямую заинтересованность в 
развитии, в наращивании налогового потен-
циала. За девять месяцев 2015 года доля нало-
говых доходов, зачисляемых в консолидиро-
ванный бюджет Иркутской области с тер-
ритории Братска, составила около 9 млрд 
рублей, или 13%, а получает Братск в виде 
софинансирования из областного бюджета в 
рамках госпрограмм – 1,2 млрд рублей.

С рядом предложений на заседании 
выступила и председатель думы города Брат-
ска Лариса Павлова. Они касались совершен-
ствования законодательства, регулирующего 
проведение капитального ремонта много-
квартирных домов, необходимости увеличе-
ния зарплаты обслуживающего и техни че-
ского персонала в школах и больницах, стро-
ительства жилья для молодых специалистов, 
в особенности врачей, продолжения реализа-
ции проекта «Земский доктор». 

Предложения представителей власти 
города поддержал депутат Законодательного 
Собрания Андрей Чернышев. Он отметил, 
что Братск остается вторым городом области 
не благодаря, а вопреки, и подходы к его раз-
витию давно пора менять. 

Председатель ЗС Сергей Брилка под-
черкнул, что все проблемные вопросы, обо-
значенные в рамках муниципального часа, 
детально рассмотрят в профильных коми-
тетах регионального парламента. По итогам 
этой работы будет сформировано обращение 
в правительство Приангарья. 

Юлия УЛЫБИНА

Депутаты Заксобрания 
поздравили братчан с юбилеем

ОБРАЗОВАНИЕ

В школе № 8 им. М.И. Бусыгина 

города Усть-Илимска в 

ближайшее время появится 

сенсорная комната, 

предназначенная для детей с 

ограниченными возможностями. 

Оборудование уже поступило, 

сейчас ведется его установка. 

Заниматься в кабинете смогут не 

только дети-инвалиды, но и все 

желающие.

Как рассказала директор школы № 8 Светла-
на Асташова, по линии министерства образова-
ния Иркутской области было получено 800 тыс. 
рублей на приобретение оборудования для соз-
дания условий для работы с детьми, имеющими 
ограниченные возможности здоровья. Еще 340 
тыс. рублей направлено из городского бюджета 
на проведение ремонта в помещении, где будет 
расположен сенсорный кабинет. 

– Огромное спасибо министерству за то, 
что дали возможность самим выбирать оборудо-
вание, – говорит Светлана Асташова. – И мы 
подбирали его специально для тех детей, которые 
у нас обучаются, в соответствии с их заболевани-
ями и возрастом. Оборудование очень хорошее. 
Есть аппарат для детей с заболеваниями опорно-
двигательной системы. В нашей школе учатся 
пять ребятишек с диагнозом ДЦП. Они ходят в 
школу вместе со всеми, совершенно адаптирова-
ны. Для них в сенсорной комнате будет бассейн 
из пластиковых шариков для развития моторики, 
улучшения координации движений. 

Среди приобретенного оборудования – сухой 
душ для психологической разгрузки и корректи-
ровки эмоционального состояния детей, звуковая 
логопедическая дорожка, различные панели для 
развития тактильной чувствительности, имитация 
звездного неба, световые приборы. 

– Мы также выписали два стола для заня-
тий песочной терапией – рисование песком, – 

добавила директор. – Это очень нравится детям, 
и не только с ограниченными возможностями. 
Есть еще музыкальная панель, звуковой фонтан 
для детей с нарушениями речи. 

Помещение для сенсорной комнаты неболь-
шое, все оборудование крепится в основном 
на стены и на потолок. Светлана Асташова 
отмечает, что ее школа не случайно включена 
в областную программу. Именно в этом учреж-
дении учится больше всех в городе детей-инва-
лидов – 23 ребенка с ограниченными возмож-
ностями: 

– Их родители нам доверяют, знают, что 
ребятишкам здесь будет комфортно учиться. 
Кстати, для детей с ограниченными возможно-
стями мы открыли отдельный спортивный зал 
на первом этаже, рядом есть логопедический 
кабинет, теперь еще сенсорная комната, кото-
рая будет предназначена для детей-инвалидов. 
Но сюда может прийти любой желающий. Мы 
в этом учебном году специально ввели штатную 
единицу лаборанта, который будет заниматься 
со школьниками в сенсорной комнате. Хотелось 
бы, чтобы сюда приходили семьями. Мы зака-
зали один очень важный аппарат, позволяющий 
видеть эмоциональный уровень ребенка, его тре-
вожность, другие негативные эмоции. Проблемы 
между родителями и ребенком – самые серьез-
ные. Думаю, эта комната позволит их вовремя 
выявить и поможет с ними справиться. 

Елена ПШОНКО 

Комната здоровья
В усть-илимской школе 
появится сенсорный кабинет

Возведение корта на Нукутской земле – первая ласточка, и 

отрадно то, что пилотный проект найдет свое продолжение в 

других районах округа: в ближайшее время состоится откры-

тие аналогичного объекта в поселке Забитуй Аларского рай-

она. Также планируется строительство кортов в селе Новая 

Ида Боханского района и в селе Оса.

Среди приобретенного 
оборудования – сухой 
душ для психологической 
разгрузки и корректировки 
эмоционального 
состояния детей, звуковая 
логопедическая дорожка, 
различные панели для 
развития тактильной 
чувствительности, имитация 
звездного неба, световые 
приборы. 

С самого начала своей истории Братск остается городом-

рекордсменом. Это единственный в России город пяти 

комсомольских строек, в котором самые смелые мечты и 

начинания стали реальностью.

СПРАВКА

Разбивание хребтовой кости быка или коня является древней забавой монгольских народов. Участие в ней, 
наряду с борьбой, принимали бааторы каждого рода. 
Чтобы сломать кость, нужна не только сила, но и резкость, отточенность движений, а также правильной выбор 
места на кости, по которому нужно бить. О том, что сила здесь не главное, говорит отсутствие весовых и воз-
растных категорий. 
Существует разная техника удара. В основном бьют на противоходе, резко сближая ударную руку и руку, 
держащую кость. Есть техника разбивания кости за спиной. По правилам hээршааха, сломать кость нужно с 
одной попытки, поэтому перед ударом необходимо тщательно сконцентрироваться.
Как правило, соревнования по hээршааха собирают много желающих испытать свою силу, поэтому они про-
ходят в несколько этапов, в ходе которых слабейшие отсеиваются, а сильнейшие встречаются в финале. 
Как правило, владельцу самой крепкой кости, которую никому не удалось сломать, выдается специальный 
приз. В частности, знаменитую окинскую кость не могут разбить с 1989 года, когда она впервые участвовала 
в состязании. Ее хозяин заработал на ней немало денег.
В настоящее время популярность этого народного спорта среди бурят растет. Разбивание хребтовой кости 
становится неотъемлемой частью празднования Сагаалгана и Сурхарбана, а турниры проводятся на респу-
бликанском и даже международном уровне. 
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МУНИЦИПАЛИТЕТ

Неоднозначная ситуация 

сложилась в одном из 

поселений Черемховского 

района. Инициативная 

группа жителей Бельска 

выразила недоверие главе 

сельского поселения и 

недоумевает, почему он до 

сих пор занимает свой пост. 

В конфликте разбиралась 

газета «Областная».

Лесные проблемы 

Жители Бельского сельского посе-
ления жалуются на социальные неу-
рядицы губернатору, в прокуратуру 
и СМИ. В Бельске есть проблемы с 
дорогами, водоснабжением, вырубка-
ми леса. 

– В селе, имеющем статус запо-
ведного, весь год велась вырубка лес-
ных угодий, нарушались все стандар-
ты санитарной очистки. Пилят лес и в 
водоохранной зоне, отчего река Белая 
мелеет, – рассказывает руководитель 
региональной природоохранной обще-
ственной организации «Достояние 
Сибири» Сергей Ганнутин. 

Действительно, с начала 2015 года, 
согласно информации областного 
министерства природных ресурсов и 
экологии, по итогам пяти рейдов выяв-

лены две незаконные вырубки объ-
емом 688 кв. м на сумму 5,2 млн рублей. 
По данным фактам ведется следствие. 
Имели место и нарушения с саночист-
кой леса на площади 7,6 га. Они, к 
слову, устранены.  

Вместе с тем минприроды конста-
тирует – в 2014 году объем лесовосста-
новительных работ по Черемховскому 
району на площади 1,7 тыс. га превы-
шает объем сплошных рубок на пло-
щади 1,3 тыс. га. В данное время заго-
товка леса в Бельском МО не ведется, 
тем более фактов рубок в водоохра-
ной зоне не выявлено, подчеркнули в 
министерстве. 

Спорная земля

Главной причиной конфлик-
та главы муниципалитета Дмитрия 
Матайса и части жителей поселения 
стали земельные проблемы.

– В 2015 году наши покосы, нахо-
дящиеся в непосредственной близости 
от реки Белой, были проданы граж-
данину КНР. Мы знаем, что китай-
цы при обработке земли применяют 
удобрения и инсектициды, которые 
могут попасть в реку Белая и привести 
к экологической катастрофе, – бес-
покоится член инициативной группы 
Нина Беляевская.  

– У нас была своя деляна, на кото-
рой мы ежегодно заготавливали корма 
для скота. А потом покосы перепахали, 
это вызвало бурю возмущения. Земли 
по-тихому передали китайцу, нам 
пообещали дать покосы за рекой. А я 
не хочу за рекой, мне это неудобно. 
Паром ветхий, вот-вот потонет, или 
закроют его. Придется скот из-за бес-
кормицы сокращать, – жалуется Сер-
гей Сафонов.   

Спорные участки земли некогда 
принадлежали местному совхозу, при-
казавшему долго жить. Потом землю 

действительно передали людям под 
покосы. 

– Эти земли были общедолевыми, 
и их мог бы выделить для себя любой 
желающий, у кого было на руках сви-
детельство о праве на пай. Однако 
к нам никто не обращался по этому 
поводу. Предприниматель скупил паи 
у людей. Вся процедура проведена по 
закону, было дано объявление в рай-
онной газете о желании приобрести 

паи, – комментирует глава Бельска 
Дмитрий Матайс.

По его словам, многие селяне соглас-
ны сегодня косить заречные угодья. 

– Мы за рекой всегда косили, 
что такого? – подтверждает местная 
жительница Любовь Метальникова. – 
И река была больше, и машин не было. 
Час на лодке туда, час обратно, косили 
и у государства ничего не просили.

Быть ли заповеднику? 

В вину местному главе ставят и то, 
что он не поддерживает идею создания 
в Бельске заказника. 

Инициатива создания особо охра-
няемой природной территории при-
надлежит активистам организации 
«Достояние Сибири». Как сообщил ее 
руководитель Сергей Ганнутин, соот-
ветствующие документы переданы в 
региональное министерство природ-
ных ресурсов и экологии. 

– В местных озерах обитают ред-
кие виды фауны и флоры. В последнее 
время черные лесорубы жгут сосновые 
леса, тут же бродят браконьеры, истре-
бляют дичь, – рассказывает Ганнутин.

В этом году в Бельской тайге побы-
вали научные сотрудники иркутских 
вузов. По информации орнитолога Вик-
тора Попова, удалось зарегистрировать 
свыше 80 видов птиц, из них несколь-
ко краснокнижных. В местных озерах 
водится линь – краснокнижная рыба. 

– Здесь обитают черный аист, 
большой подорлик, серый журавль, 
зимородок, другие виды редких живот-
ных и птиц. Представлены ценные ред-
кие виды растений. В верхнем течении 
реки энтомологи отследили уникаль-
ный вид бабочек, – перечисляет глава 
«Достояния Сибири».

Однако в Черемховскую районную 
администрацию по вопросу создания 
заповедника никто не обращался. 

– Первым шагом при создании 
особо охраняемой природной террито-
рии является обоснование ее границ. 
Жизнеспособность заказника будет 
зависеть от размеров его территории и 
характера окружающей среды, – раз-
мышляет глава Черемховского района 
Виктор Побойкин. – В данном слу-
чае мы сталкиваемся с трудностями, 
связанными, прежде всего, с заселен-
ностью этой территории людьми, их 
стремлением максимально использо-
вать природные ресурсы.    

Действительно, предполагаемая 
природоохранная территория закре-
плена за Черемховским обществом 
охотников и рыболовов сроком на 49 
лет. С 1959 года эта организация зани-
мается здесь ведением охотничьего 
хозяйства: охраняет диких животных, 
организует их подкормку, подсчет чис-
ленности.

– Кроме того, в предполагаемых 
границах особо охраняемой природ-
ной территории имеется месторож-
дение полезных ископаемых – угле-
водородов, торфа. На «Кургинской» 
площади планируется добыча золота, 
строительного песка и кирпичной 
глины. Разрабатывается месторож-
дение каменного угля «Вознесен-
ское», – продолжает глава района. 
– Предполагаемый заказник нахо-
дится в границах Бельского, Узко-
лугского и Тунгусского поселений. В 
границах последнего имеется 800 га 
сельскохозяйственных земель, из них 
200 га в настоящее время поставлены 
на кадастровый учет, 600 га – в стадии 
оформления. 

На территориях государствен-
ных природных заказников постоян-
но или временно запрещается или 
ограничивается любая деятельность, 
могут вводиться запреты на проведе-
ние мелиоративных работ, вырубку 
леса, прокладку дорог и строитель-
ство. На отлов и охоту также могут 
быть запреты – как временные, так 
и постоянные. 

– При определении границ особо 
охраняемой природной территории 
нужно учитывать состояние природ-
ных объектов. Как следует из писем 

правительства региона, информация о 
выявленных видах растений, живот-
ных, занесенных в Красные книги 
Иркутской области и РФ в границах 
предлагаемой особо охраняемой при-
родной территории, отсутствует. 
Каких-либо достопримечательных и 
уникальных объектов здесь нет. Сло-
вом, для создания заказника необхо-

димо не только желание, но и над-
лежащее обоснование и материалы 
для уточнения границ, – резюмирует 
глава района. 

Начать с себя 

Возможно, со временем особо охра-
няемая зона на территории Бельска 
и появится. Во всяком случае, этот 
вопрос в вину главе поселковой адми-
нистрации не поставить. Но вот другие 
провалы жители не готовы простить 
Матайсу.  

Впрочем, разбираясь в ситуации с 
«низложением» главы, удалось уста-
новить – свои полномочия Дмитрий 
Эмильевич не сложил и не сложит. По 
одной простой причине – процедура 
отстранения была проведена с больши-
ми нарушениями. Чтобы вынести вотум 
недоверия главе, мало собраться и 
покричать. Юрист Владимир Коротков 
поясняет, что населением глава мест-
ной администрации может быть снят 
в случае, если имеются вступившие 
в силу решения суда, которыми под-
тверждены его конкретные противо-
правные действия. Создается инициа-
тивная группа в количестве не менее 
10 человек, которая регистрируется в 
избирательной комиссии. Данная груп-
па жителей выступает с инициативой о 
проведении местного референдума о 
досрочном освобождении от должно-
сти главы местной администрации.  

– Глава местной администрации 
считается освобожденным от должно-
сти в случае, если за это проголосовало 
более 50% жителей, имеющих право 
голоса, – подчеркнул юрист.

С точки зрения закона, глава Бель-
ской администрации ничего не нару-
шал. Документы на землю, бывшую 
некогда деревенскими покосами, 
китайский предприниматель (при этом 
гражданин РФ) официально оформил 
еще в сентябре 2013 года, участок вне-
сен в областной кадастр. Станет ли 
хозяин отравлять собственную землю 
химикатами и пестицидами – покажет 
жизнь и проверки Россельхознадзора. 

Но остаются вопросы. Почему 
местная администрация не посчитала 
нужным пояснить землякам, что на 

бывшие покосы рассчитывать больше 
не придется? Можно ли это объяснить 
неопытностью главы? Вовсе нет. Дми-
трий Эмильевич главой избран на вто-
рой срок (за него проголосовали 70% 
жителей). Зачем отсутствием инфор-
мации доводить страсти до точки кипе-
ния?

Почему для решения проблем водо-
снабжения нельзя оформить бесхоз-
ные объекты (тот же деревенский 
водовод), с тем, чтобы его ремонтиро-
вать? Ссылки на безденежье не при-
нимаются – другие муниципалитеты, 
ничуть не богаче Бельского, оформля-
ют в собственность объекты и дороги. 

И местным жителям – все той же 
инициативной группе по отстранению 
главы, тоже хочется адресовать ряд 
вопросов. Почему, желая изменить 
жизнь к лучшему, они для начала не 
придут и не проголосуют за того, кому 
доверяют? «Я вообще голосовать не 
хожу», – простодушно призналась 
местная жительница Галина Гашкова. 
Почему кто-то, желая жить в красивом 
и благоустроенном селе, при этом не 
участвует в общественных субботни-
ках и даже бравирует этим. «Хватит 
того, что я в молодости на субботники 
ходил. И трактор не дам мусор выво-
зить, с какой стати?» – возмущается 
фермер Константин Россов. 

Как часто мы любим рассуждать о 
космосе, а надо всего лишь подмести 
под ногами. А может, и вправду начать 
с себя, и тогда заживем?

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Конфликт в заповедном селе
Почему жители Бельска выразили недоверие местному главе

Главной причиной конфликта главы муниципалитета Дмитрия Матайса и части жителей поселения стали земельные проблемы

В этом году в Бельской тайге побывали науч-

ные сотрудники иркутских вузов. По информации 

орнитолога Виктора Попова, удалось зарегистри-

ровать свыше 80 видов птиц, из них несколько 

краснокнижных. В местных озерах водится линь 

– краснокнижная рыба. 

С точки зрения закона, глава Бельской админи-

страции ничего не нарушал. Документы на землю, 

бывшую некогда деревенскими покосами, китай-

ский предприниматель (при этом гражданин РФ) 

официально оформил еще в сентябре 2013 года, 

участок внесен в областной кадастр. Станет ли 

хозяин отравлять собственную землю химиката-

ми и пестицидами – покажет жизнь и проверки 

Россельхознадзора.

Дмитрий Матайс
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ТУРИЗМ

Центральный Китай – 

одно из перспективных 

туристических направлений 

на карте Поднебесной. По 

приглашению МИД КНР 

его посетила в ноябре 

делегация журналистов 

из Сибири, в составе 

которой был корреспондент 

«Областной».

Пекин

Города в Китае устремлены вверх, 
словно готовящиеся к старту гигант-
ские космические корабли. Сходство 
с космосом усиливается по вечерам, 
когда на небоскребах вспыхивают 
иллюминации. При этом Китай – стра-
на-рекордсмен по количеству древ-
них памятников, только Египет может 
соперничать с ним. Каждая эпоха 
оставила здесь свои приметы. Тури-
сты обязательно выберут Китайскую 
стену, национальные музеи и запрет-
ный город – самый большой в мире 
дворцовый комплекс (720 тыс. кв. м), 
который строился с 1406 по 1420 год, во 
времена правления третьего императо-
ра династии Мин Чжу Ди, превратив-
шего Пекин в столицу империи. 

Из Пекина мы перемещаемся на 
1120 км в провинцию Хубэй. Два с 
половиной часа на самолете, и попада-
ешь в самое сердце страны. С самолета 
видно, как река Ханьшуй, крупнейший 
приток реки Янцзы, неся свои воды, 
образует символические линии жизни.

Хубэй

В Ухане – столице провинции, 
проживает 7,4 млн человек. На самом 
деле это три сросшихся города – Учан, 
Ханькоу и Ханьян – объединились под 
одним названием. В 1959 году их сбли-
жению помог мост через Янцзы.

– Мост помогали строить това-
рищи из России, – говорит господин 
Вэнь Чэн, особо подчеркивая давние 
связи народов двух стран. 

Мы едем в мемориальный парк 
«Цзефан» («Освобождение»). Здесь 
похоронены 30 советских летчиков-
добровольцев. Всего в окрестностях 
Уханя погибло более 100 наших соот-
ечественников, воевавших в 1938 году 
с японскими захватчиками.

– В этом году при поддержке 
посольства России в Китае были уста-
новлены имена еще 14 советских асов-
добровольцев. Китайский народ высо-
ко чтит подвиг русских людей, отдав-

ших жизнь за независимость Китая, – 
подчеркнул работник мемориального 
парка Е Сянлу. 

Мы раскладываем на мемориальные 
плиты алые гвоздики. Кто-то оставляет 
георгиевскую ленточку…

Современный Ухань – мощный 
промышленный, культурный и образо-
вательный центр, город инноваций, где 
есть возможность увидеть достижения 
науки и техники. Основы индустрии 
в провинции – высокотехнологичное 
производство, добыча сырья, гидро-
энергетика, туризм, сельское хозяйство. 
Здесь производится оптическое волок-
но, лазеры и микроэлектроника. Тех-
нопарк «Озеро Дунху», предприятие 
CHUTIAN Laser Group Co, Ltd, предпри-
ятие по производству дрожжей, которое 
строит филиал в российском Липецке 
– вот лишь часть производств, которые 
посетили журналисты из России.

Поскольку следующий год объяв-
лен Годом журналистики в Китае и 
России, мы не могли не побывать в сту-
дии местного ТВ. Коллеги рассказали, 
что ТВ Хубэя с его 120 телеканалами 
входит в первую десятку лучших ТВ в 
стране, занимая по количеству зрите-
лей шестое место.  

В провинции работает 120 вузов и 
11 академий, обучающих 5 млн студен-
тов. В 40 вузах есть факультет журна-
листики, где готовят кадры для 1900 
изданий и 2 тыс. радиостудий.

Ичан 

Китай построил самую передо-
вую сеть скоростных железных дорог. 

Скорость составов достигает 360 км/ч. 
Поездка в самобытный город Ичан 
стала хорошим шансом прокатиться на 
действительно скором поезде.

Благодаря удачному расположению 
в центре Китая, Ичан соединил запад-
ную и восточную части страны, став 
крупным транспортным узлом.

В Ичане мы посетили фабрику по 
производству музыкальных инстру-
ментов KAWAI. История компании, 
которая занимает третье место в мире 
по производству музыкальных инстру-
ментов, насчитывает 200 лет. Пианино 
и рояли KAWAI, в том числе электрон-
ные, получили признание музыкантов 
во всем мире. Предприятие поставляет 
продукцию в 50 стран мира и скупает 
профильные производства, например, 
в Германии. Одному из таких немецких 
предприятий исполнилось 500 лет.

ГЭС «Санься» в Ичане – одно из 
самых грандиозных сооружений, ког-
да-либо созданных человеком. Дамба 
высотой в 185 м входит в топ самых 
популярных туристических достопри-
мечательностей Китая и всего мира. 
Ежегодно миллионы туристов при-
езжают сюда, чтобы воочию увидеть 
это чудо инженерной и строительной 
мысли.

Энергетики рассказывают – за 
последние две тысячи лет губительные 
паводки происходили более двухсот 
раз. Только в XX веке катастрофиче-
ские разливы реки стали причиной 
гибели около полумиллиона человек. 
Строительство ГЭС было призвано 
защитить от разрушительных наводне-
ний земли в нижнем течении Янцзы. 
Об идее строительства ГЭС заговорили 
еще в 1918 году, однако масштаб про-
екта надолго задержал его реализацию. 
Строительство началось в 1992 году, в 
1997 году Янцзы была перекрыта, а в 
2003-м состоялся пуск первых агрега-
тов. ГЭС «Санься» имеет огромное зна-
чение для экономики Китая, обеспечив 
покрытие годового роста потребления 
электроэнергии. 

Туристический потенциал Ичана, 
где сохранена природная красота, 
огромен. Местные историки расска-
зывают, что до сих пор на территории 
Ичана и в близлежащих районах нахо-
дят древние реликвии.

Местная флора и фауна вызывают у 
жителей северных широт абсолютный 
восторг. Ичан изобилует цитрусовыми, 
которые растут вдоль дорог, в огородах 
и просто в дикой природе. Цитрусо-
вые деревья культивировались в этих 
местах издревле, и для местных жите-
лей они – символ жизни. 

Мы поднимаемся в горы, на голово-
кружительную высоту, где в естествен-
ном заповеднике в первозданном виде 
разбросаны пещеры, водопады, каменный 
«лес»... Далеко внизу белеют крыши кро-
шечных отелей, и катит свои воды река.

Наш путь лежит в местную деревню, 
жители которой устраивают для тури-
стов аттракцион с условным названием 
«100 лет тому назад». Бродя вдоль скал 
по специально устроенным тропам, 
можно, словно на машине времени, 
попасть в древний феодальный Китай. 
В местном театре показывают старин-
ный свадебный обряд. Среди лиан и 
водопадов, на мосту, увитом зеленью, 
о чем-то воркуют юные влюбленные. 
Женщины, как в старину, стирают 
на берегу реки белье и поют протяж-
ные песни. Над каналами разносится 
тонкий и нежный звук национальной 
флейты. На деревянном плоту примо-
стились непуганые утки-мандаринки. 
Древние дощатые джонки, в которых 
дремлют старые рыбаки, скользят по 
зеленой от водорослей реке. И даже 
небеса в сумерках над заповедником 
становятся яблочно-зелеными… 

Прощаясь с Китаем, мы по тради-
ции бросаем в воду монеты. В этой 
стране можно бывать многократно и 
всякий раз открывать ее заново. До 
встречи, Китай!

Людмила ШАГУНОВА

Фото автора

НАУКА

Научные сотрудники 

иркутского Института 

земной коры СО РАН 

в течение трех лет 

планируют изучать 

вулканы Удаляньчи, 

расположенные на 

северо-востоке Китая. 

Проект реализуется в рамках согла-
шения о создании Китайско-Россий-
ского исследовательского центра Уда-
ляньчи-Байкал по новейшему вулка-
низму и окружающей среде.

Напомним, в сентябре этого года 
Институт земной коры СО РАН и 
Институт вулканологии и минеральных 
источников Академии наук провин-
ции Хэйлунцзян заключили соглаше-
ние о создании Китайско-Российского 
исследовательского центра Удаляньчи-

Байкал по новейшему вулканизму и 
окружающей среде.

– Это результат нашей многолет-
ней работы, – отметил исполнитель-
ный директор центра с российской 
стороны, профессор Сергей Расска-
зов. – Наш институт давно проявляет 
интерес к вулканам Китая – мы не 
раз выезжали в разные вулканические 
районы Азии, брали пробы вулкани-
ческих пород. Накопили обширный 
материал по молодому вулканизму Бай-
кальского региона и северо-востока 
Китая. Сейчас же появился шанс более 
детального и планомерного изучения 
уникальных объектов наших соседей. 
В рамках российско-китайского взаи-
модействия полученные данные будут 
основой наших знаний о закономер-
ностях живой геологии Азии.

В соглашении прописано, что 
Китайско-Российский центр создает-
ся с целью продвижения совместно-
го изучения новейшего вулканизма и 
окружающей среды в районе Байкала 
и Национального глобального геопар-
ка Удаляньчи. Основными формами 
сотрудничества станут обмен специ-
алистами, полевые исследования, под-

готовка совместных проектов, публи-
каций в международных научных 
изданиях и докладов на специализиро-
ванных конференциях. В институтах 
Иркутска и Удаляньчи образованы две 
взаимодополняющие части исследова-
тельского центра.  

– Вообще это инициатива наших 
коллег, – продолжил Сергей Расска-
зов. – Сегодня основная специализа-
ция Института вулканологии и мине-
ральных источников Академии наук 
провинции Хэйлунцзян – вода. Китай-
ские ученые планируют развивать вул-
каническое направление, поэтому и 
пригласили нас сотрудничать. У иркут-
ского Института земной коры есть 
необходимый опыт и, главное, заинте-
ресованность в проведении исследова-
ний на территории Китая. 

Китайская сторона финансирует 
поездки иркутских ученых на вулканы, 
взамен получает информацию, «осно-
ванную на опыте и точной постановке 
задач и подкрепленную прецизионны-
ми аналитическими данными по вул-
каническим породам», отмечает про-
фессор. Пока все пробы исследуются 
в Иркутске. Чтобы развиваться, руко-

водство хэйлунцзянского института 
строит планы по приобретению совре-
менного оборудования для создания 
собственной аналитической базы. 

– После подписания соглашения 
мы уже побывали в Китае, где взяли 
образцы пород – около 150 кг, – гово-
рит Сергей Рассказов. – Посмотре-
ли многочисленные вулканические 
постройки вдоль 230-километровой 
зоны. В следующем году будем иссле-
довать другие объекты в геопарке Уда-
ляньчи и на других территориях Китая. 
Весной 2016 года в наш институт при-
едет китайская коллега, чтобы участво-
вать вместе с нами в обработке мате-
риалов, подготовке совместных статей 
в международные журналы в рамках 
работы исследовательского центра. К 
ее приезду аналитические работы по 
собранным образцам будут в основном 
выполнены. 

По словам Сергея Рассказова, вул-
канизм Удаляньчи уникален. Сегодня 
это геопарк, в котором насчитывает-
ся 14 вулканов. Последнее изверже-
ние на этой территории произошло 
в 1720–1721 годах, когда разлилось 
огромное количество лавы и затопило 

обширную территорию. В результа-
те образовалось пять озер, связанных 
друг с другом. И сегодня сюда посто-
янно приезжают туристы, проводят-
ся экскурсии, организуются вулка-
нологические школы для студентов и 
школьников.

– Эти вулканы интересны тем, что 
они самые молодые в Азии, – доба-
вил профессор. – Они выглядят ярко, 
красочно и могут многое рассказать 
о событиях трехвековой давности. 
Тогда, в 1720-х годах, на востоке Азии 
были признаки настоящей эндогенной 
катастрофы с сильной вулканической 
деятельностью и движениями коры. В 
Удаляньчи после вулкана Лаохейшан, 
извергнувшего материал, слабо отли-
чавшийся от расплавленного материа-
ла на вулканах, действовавших в тече-
ние 2 млн лет, через полгода в 3,5 км от 
него возник новый вулкан Хуошаошан, 
питавшийся магмой совершенно дру-
гого источника из более глубоких зем-
ных недр. Такая смена была настолько 
молниеносной и необычной, что наво-
дит на мысль об уникальности и значи-
мости тех событий в Азии. Через 16 лет 
произошло самое крупное землетря-

сение, в 1736–1741 годах извергалось 
множество вулканов Камчатки, и зем-
ная поверхность пришла в движение. 
Был случай поднятия берега океана на 
20 м на глазах путешественников. Эти 
геологические процессы охватили весь 
восток Азии, но начались в Удаляньчи. 
О существенных геологических изме-
нениях говорит, прежде всего, смена 
источников магм извергавшихся здесь 
вулканов. 

В настоящее время ученые оцени-
вают значимость того события 300-лет-
ней давности, пытаются понять причи-
ны и взаимосвязи геологических про-
цессов. По мнению Сергея Рассказова, 
геопарк Удаляньчи – ключевой вулка-
нический объект Азии. Проводимые 
исследования позволят получить фун-
даментальные знания, которые можно 
будет применить при изучении других 
вулканических территорий. Проект 
исследования вулканов Удаляньчи рас-
считан на три года. Профессор считает, 
что это только начало – в Китае много 
интересных вулканических полей.  

Елена ПШОНКО 

Перекресток эпох

Иркутские ученые исследуют вулканы в Китае

Города в Китае устремлены вверх, словно готовящи-

еся к старту гигантские космические корабли. Сход-

ство с космосом усиливается по вечерам, когда на 

небоскребах вспыхивают иллюминации. При этом 

Китай – страна-рекордсмен по количеству древних 

памятников, только Египет может соперничать с 

ним. Каждая эпоха оставила здесь свои приметы.
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действий в интересах детей. 

В рубрике речь идет о делах, 

которые направлены на 

улучшение жизни будущих поколений. Неважно, 

исходят они от государства, бизнеса, простых 

граждан или общественных организаций, главное, 

чтобы они работали в интересах детей. 

В интересах детей

На днях юные футболисты 
встретились с министром обра-
зования Иркутской области 
Валентиной Перегудовой. За 
круглым столом они подели-
лись своими впечатлениями от 
поездки в Великобританию. 

Ребята посетили трени-
ровочную базу английского 
профессионального футболь-
ного клуба «Арсенал» и сра-
зились в товарищеском матче 
со сверстниками. Первый матч 
был сыгран вничью – 3:3, а во 
втором ангарчане уступили с 
минимальным счетом 5:6.

Валентина Перегудова 
поблагодарила тренера нашей 
команды «Интер-7» Алексан-
дра Троянова за достойную 
подготовку юных футболистов, 
пожелала всем ребятам даль-
нейших ярких побед, выска-
зала восхищение мастерской 
игрой юных ангарчан. 

Тренер признался, что его 
воспитанники играли на преде-
ле возможностей, а результат 

соревнований превзошел ожи-
дания. Ведь ребята сражались 
с одной из самых сильнейших 
команд мира. Александр Троя-
нов также отметил, что для него 
главное – научить детей вести 
игру осмысленно и слаженно:

– Пять лет назад, когда 
ребята только начинали про-
фессионально осваивать фут-
бол, каждый игрок был сам за 
себя. Сейчас у детей есть чув-
ство команды. Также я постоян-
но объясняю им, что движения 
не должны опережать мысль 
– на футбольном поле нужно 
сначала думать, а потом делать.

Пять из восьми голов в това-
рищеском матче забил юный 
нападающий из Ангарска Юра 
Зайцев. Мальчик признался, 
что мечтает связать жизнь со 
спортом. По его словам, самое 
большое впечатление от поезд-
ки – высокий уровень игры 
лондонских сверстников:

– Ребята из «Арсенала» 
очень быстрые, подвижные. 

Они все делают легко. Не глядя 
друг на друга, дают пасы. 

В Лондоне юных ангар-
чан познакомили со знамени-
тым тренером Арсеном Венге-
ром, первоклассным вратарем 
Петром Чехом, а также с выда-
ющимися игроками британско-
го клуба. Спортсмены охотно 
общались и фотографировались 
с начинающими футболистами 
и даже допустили ребят в разде-
валки «Арсенала», чем вызвали у 
подрастающего поколения осо-
бое уважение. Ребят в качестве 

почетных зрителей посадили в 
вип-ложе стадиона «Эмирейтс», 
где можно было смотреть повто-
ры матча по большому экрану. 
Мальчики признались, что боле-
ли за команду «Арсенал», кото-
рая сражалась против «Сандер-
ленды». 

Начинающих футболистов 
посвятили не только в спор-
тивную жизнь Лондона, но и 
в культурную. Ребята посети-
ли легендарный Тауэр, про-
катились на колесе обозрения 
London Eye и увидели восковые 

фигуры знаменитых людей в 
Галерее мадам Тюссо.

На память от поездки у 
ребят остались фирменные 
футболки «Арсенала» с номе-
рами и фамилиями, шарфы, 
щитки и даже бутсы. Ангар-
ские футболисты мечтают в 
следующем году вновь зарабо-
тать путевку в такую же поезд-
ку, они пообещали для этого 
усердно тренироваться.

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора 

Президентские спортивные игры 
проводятся с 2011 года и направле-
ны на развитие спорта в общеобра-
зовательных школах. Чтобы выйти 
в финал, то есть на общероссийский 
уровень, командам предстоит нема-
ло испытаний – отборочный тур на 
школьном, муниципальном и реги-
ональном уровнях. Интересно, что 
в Иркутской области победителем 
всех туров уже пять лет неизменно 
становится команда усть-илимской 
школы № 8 им. М.И. Бусыгина. 

– С середины сентября по 
октябрь в детском центре «Орленок» 
в Туапсе проходил финальный этап 
V Президентских спортивных игр 
школьников, – рассказала дирек-
тор этой школы Светлана Асташова. 
– В нем принимали участие более 
1,6 тыс. школьников в составе сбор-
ных команд общеобразовательных 
организаций из 81 субъекта РФ. 
Радует, что наша команда под руко-
водством своего наставника Вячес-
лава Кочука постоянно выступает 
на Президентских играх и показы-
вает хорошие результаты. Кстати, в 
некоторых командах по пять-шесть 
тренеров. А у нас один, зато какой! 

Все лето у школьников вместо 
каникул были тренировки, а настав-
нику пришлось отказаться от отпу-
ска ради такого дела. Зато результат. 
В этом году состязания проходили 
по шести видам спорта: волейбол, 
баскетбол, плавание, настольный 
теннис, стрельба и легкая атлетика. 
Причем каждый участник команды 
выступал во всех видах. В составе 
многих команд были мастера спорта 
и даже чемпионы России. Однако, 
как отмечает Вячеслав Кочук, вся 
хитрость в том, что его ребята скон-
центрированы на достижение успе-
ха не в личном зачете по конкрет-
ному виду спорта, а во всех видах 
многоборья: 

– Йошкар-Ола привезла на 
соревнования мастеров спорта по 
плаванию. Но они и брали в отдель-
ном виде. По остальным выступали 
гораздо хуже. Кстати, у нас одна 
девочка заняла четвертое место в 
личном зачете по плаванию – очень 
хороший результат. Двадцать сотых 
секунды проиграла победителю.

По общим же баллам команда 
из Иркутской области заняла вто-
рое место, уступив тульскому лицею 
№ 2 им. Б.А. Слободскова. А кон-
куренты устьилимцев по прошлым 
играм – команда из Башкортостана 
нынче опустилась на третью пози-
цию. 

– Президентские игры были 
придуманы для того, чтобы отбирать 
будущих звездочек спорта. Каждый 
год представлены разные виды. И 

до последнего момента не знаешь, 
к чему конкретно готовить ребят. 
Поэтому учу всему, – поделился 
Вячеслав Кочук. – Наша школа 
хорошо оснащена спортивным 
инвентарем, появился даже свой 
тир, и это здорово – стрельба была 
в многоборье. 

Но есть и проблемы. В этом году 
усть-илимскую команду не хотели 
допускать до соревнований. Дело в 
том, что у школьников есть форма 
для выступления, но не оказалось 
одинаковых спортивных костюмов, 
которые вдруг потребовали органи-
заторы. Только благодаря прежним 
заслугам усть-илимской школы и 
хорошим связям тренера удалось 
договориться, и команда смогла 
принять участие в финальном этапе. 
Высоких результатов также могло и 
не быть, если бы не дружба ребят со 
своими соперниками – школьни-
ками из Пермского края, которые 
поделились шипованными кроссов-
ками на соревнованиях по легкой 
атлетике. Своей спортивной обуви у 
устьилимцев не было.

– Несмотря на трудности, уда-
лось занять призовое место благода-
ря общим усилиям команды, – вспо-
минает капитан команды Кристина 
Зубарева. – Мы поддерживали друг 
друга, и это самое главное. Вообще 
нам повезло – наша возрастная 
группа 2000–2001 годов рождения 
смогла поучаствовать в Президент-
ских играх дважды. В первый раз 
заняли третье место, сейчас второе. 

В следующем году эти ребята 
вряд ли уже поедут – уступят свое 
место другим школьникам. «А так 
бы завоевали «золото», – улыба-
ются спортсмены, которым, такое 
ощущение, все по плечу. Почти 
месяц отсутствовали, но уже догна-
ли своих одноклассников по школь-
ной программе, и в дневниках у них 
одни четверки и пятерки. Руковод-
ство школы не сомневается, что и 
на следующих Президентских играх 
Иркутскую область будут представ-
лять устьилимцы:

– Мы сделаем все, что в наших 
силах, чтобы ребята стремились к 
занятиям спортом, а подготовку на 
высшем уровне проведет наш гени-
альный тренер Вячеслав Кочук, – 
добавила Светлана Асташова.

Новый мэр города Усть-Илимска 
Вакиль Тулубаев на встрече со 
звездной командой также обещал 
помочь в приобретении спортивной 
одежды и обуви, а если потребуется, 
и в предоставлении необходимого 
помещения для тренировок. 

Елена ПШОНКО 

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Звездная команда 
Усть-Илимские школьники 
вновь стали призерами 
Президентских игр

ЗНАЙ НАШИХ!

Усть-Илимская команда уже пятый год подряд 

представляет Иркутскую область на всероссийских 

Президентских спортивных играх. И каждый раз 

школьники с севера Приангарья занимают призовые 

места. В этом году ребята привезли общекомандное 

«серебро». 

Юные ангарчане 
познакомились с «Арсеналом»

ПРОЕКТ

Благодаря проекту 

«Новогодняя Москва: 

Кремлевская Ёлка!», 520 

школьников Иркутской 

области отправятся в 

столицу на главную ёлку 

России. Что это за проект, 

как он возник и для кого 

предназначен, «Областной» 

рассказали директор 

Восточно-Сибирского 

филиала АО «Федеральная 

пассажирская компания» 

Дмитрий Жарий и 

руководители Иркутской 

региональной общественной 

организации развития 

детского и молодежного 

туризма «Юность без 

границ».

В конце декабря школы Иркутской 
области подведут учебные итоги. Будут 
выставлены оценки, и останется только 
одна нерешенная задача: как из точки 
«Иркутск» обычному школьнику на 
уникальном специализированном дет-
ском поезде попасть в точку «Москва» 
на Кремлевскую ёлку? Решение этой 
задачи подготовили министерство обра-
зования Иркутской области, дирек-
тор Восточно-Сибирского филиала 
АО «Федеральная пассажирская ком-
пания» Дмитрий Жарий и Иркутская 
региональная общественная организа-
ция «Юность без границ». 

Развитие детского военно-патриоти-
ческого, культурного и образовательно-
го туризма – это глобальный проект, 
который реализуется Министерствами 
культуры, образования и транспорта 
РФ по поручению президента России 
Владимира Путина. На территории 
Иркутской области координатором пра-
вительственных проектов стала Иркут-
ская региональная общественная орга-
низация развития детского и молодеж-
ного туризма «Юность без границ». За 
время школьных каникул в 2014 и 2015 
годах школьники Приангарья побывали 
в главных культурных центрах страны, 
а также на острове Крым.

Поездка в Санкт-Петербург по про-
екту «Моя Россия: град Петров» состоя-
лась в ноябре 2014 года. На специализи-
рованном детском поезде 750 школьни-
ков отправились тогда в путь и в соот-
ветствии с программой, предложенной 
Министерством культуры РФ, посетили 
знаковые исторические места города 
на Неве.

Тематические поездки – Вахта 
памяти «Версты в военной пыли» и 
«Дороги Победы» – состоялись в 
рамках празднования 70-летия Побе-
ды. Среди множества мероприятий, 
включенных в план поездок, было 
посещение центрального музея Вели-

кой Отечественной войны на Поклон-
ной горе, где проходила премьера 
3D-инсталляции «Дорога к Победе». 
В мероприятии принимал участие 
министр культуры РФ Владимир 
Мединский. Иркутская область стала 
единственным регионом, обеспечив-
шим участие своей делегации в данном 
премьерном показе.

В июне 2014 года правительство 
Иркутской области и Совет министров 
Республики Крым подписали соглаше-
ние о сотрудничестве, предусматрива-
ющее организацию взаимодействия в 
образовании и молодежной политике. 
В основе проекта «Солнце Крыма – 
сибирским детям» – участие в военно-
патриотических мероприятиях, экскур-
сионно-образовательных программах, 
знакомство с историческим наследием 
Крыма, отдых и оздоровление сибир-
ских детей на Черном море. По при-
глашению Севастопольского отделения 
военно-исторического общества, деле-
гация иркутских школьников приняла 
участие в церемонии перезахоронения 
останков воинов на 35-й Батарее обо-
роны Севастополя, посетила нацио-
нальный музей героической обороны 
и освобождения города, экспозицию 
советской боевой техники на Сапун-
горе. 

Организация всех специализирован-
ных детских поездов стала возможна 
благодаря слаженной работе Восточно-
Сибирского филиала АО «Федеральная 
пассажирская компания», поддержав-
шего инициативу Иркутской регио-
нальной общественной организации 
«Юность без границ». 

Начальник филиала Дмитрий Жарий 
отметил, что для комфортной перевозки 
учеников соблюдаются  все необходи-
мые требования безопасности. 

– За две недели до поездки мы соби-
раем представителей надзорных орга-
нов и вместе с организаторами поезд-
ки обсуждаем вопросы, возникающие 
в ходе подготовки, вплоть до графи-
ка питания. За неделю до отправления 
поезда мы формируем состав, Роспо-
требнадзор проверяет каждый вагон, 
снимает пробы воды. В пути состав 
сопровождают сотрудники линейной 
полиции на транспорте и врачи, – под-
черкнул Дмитрий Жарий. 

Он также добавил, что для работы 
в специализированных детских поез-
дах в Восточно-Сибирском филиале 
АО «ФПК» существует утвержденный 
штат сотрудников. В соответствии со 
стандартами АО «Федеральная пасса-
жирская компания» начальник поезда и 
проводники прошли специальный пси-
хологический отбор и обучающий курс 
для работы с детьми.

На новогодние каникулы Восточно-
Сибирский филиал АО «Федеральная 
пассажирская компания», ОАО «РЖД 
Тур», Агентство развития внутреннего 
туризма и «Юность без границ» органи-
зуют для школьников Иркутской обла-
сти участие в самом главном новогод-
нем празднике страны – Кремлевской 
ёлке!

Напомним, каждый год лучшие уче-
ники школ из регионов РФ имеют воз-
можность попасть на общероссийскую 
Кремлевскую ёлку. В этом году меро-
приятие состоится 26 декабря. 30 деле-
гатов поедут на праздник бесплатно (их 
участие в Кремлевской ёлке финанси-
руется из бюджетных средств). 

Однако желающих побывать на 
главной новогодней ёлке страны гораз-
до больше. Воплотить мечту сотен 
школьников взялись представители 
Иркутской региональной обществен-
ной организации «Юность без гра-
ниц». Именно они придумали проект 
«Новогодняя Москва: Кремлевская 
ёлка!», в рамках которого 520 детей 
смогут в начале января 2016 года посе-
тить Кремль. 

1 января 2016 года школьники 
отправятся из Иркутска в Москву на 
специализированном детском поезде. 
В столице, куда дети прибудут 5 января, 
школьников ожидает насыщенная про-
грамма. В первый день ребята отпра-
вятся на обзорную экскурсию «Москва 
– сердце моей Родины», в рамках 
которой посетят Красную площадь, 
ГУМ, Мавзолей, Собор Василия Бла-
женного, Летний сад, Вечный огонь, 
Манежную и Театральную площади, 
МГУ, Воробьевы горы. Во время экс-
курсии «Московская новогодняя кару-
сель» дети познакомятся с рождествен-
скими базарами, самыми красивыми 
и нарядными ёлками города, узнают 
об истории новогодних праздников 

и старинных русских забав. 6 января 
состоится яркое и красочное новогод-
нее представление «Кремлевская ёлка 
– главная ёлка страны!». Представле-
ние подготовлено лучшими актерами, 
костюмерами и декораторами. Орга-
низаторами мероприятия являются 
Московская федерация профсоюзов, 
Управление делами президента РФ и 
правительство Москвы. На третий день 
запланировано ледовое представление 
Ильи Авербуха – новогодняя сказка 
«Новые бременские музыканты». Глав-
ные роли исполнят олимпийские чем-
пионы по фигурному катанию Татьяна 
Навка и Роман Костомаров. Органи-
заторы шоу выделили для школьников 
Приангарья лучшие места в партере 
зрительного зала. Помимо этого школь-
ников также ожидает развлекатель-
ная программа в Ледовом дворце ВТБ. 
Вечером 7 января ребята отправятся 
обратно в Иркутск. 

– Во время поездки запрещено 
использование компьютеров. Это дела-
ется для того, чтобы школьники осоз-
нали ценность реального общения, 
– рассказывает директор региональ-
ных, федеральных и международных 
программ организации «Юность без 
границ» Елена Беломестнова. – После 
поездки ребята становятся настоящи-
ми друзьями, например, школьники из 
Усть-Ордынского округа часто приез-
жают в гости к иркутянам. Отправить-
ся на Кремлевскую ёлку с нами могут 
все желающие. Получить информацию 

можно по телефону в Иркутске: 8 (3952) 

972-680.

– Каждая поездка положитель-
но влияет на детей. Из разрозненных 
мозаичных групп к концу путешествия 
формируется деятельное, инициатив-
ное сообщество, – говорит директор 
общественной организации «Юность 
без границ» Светлана Маркова. – Мы 
хотим, чтобы молодое поколение жите-
лей Иркутской области всегда с инте-
ресом стремилось путешествовать по 
родной стране и всегда возвращалось 
домой с багажом новых впечатлений, 
точно зная ответ на вопрос – что зна-
чит слово «Родина!»

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Кремлевская ёлка собирает гостей

ТУРНИР

Воспитанники ангарской школы-интерната № 7 

вернулись с соревнований, которые проходили 

в Лондоне. Для ребят поездка в Англию стала 

наградой за победу в открытом всероссийском 

турнире по футболу среди детских домов и школ-

интернатов «Будущее зависит от тебя». 

Дмитрий ЖарийВстреча министра культуры РФ Владимира Мединского с участниками проекта
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Те ле фон для спра вок: 
«Издательский центр» (ИЦ)
(3952) 200-628, 200-638, 
факс 200-674
e-ma il: og@ogirk.ru, 
gazeta@ogirk.ru
Под пис ные ин дек сы:
78448 – для пен сио не ров   
78449 – для фи зи че ских ли ц
78450 – для юри ди че ских ли ц

Учре ди те ли: 
Пра ви тель ство Ир кут ской обла сти 
За ко но да тель ное Со бра ние 
Ир кут ской обла сти,
Ре дак ция: ОГКУ «Редакция газеты  «Областная»
Из да тель: ОГАУ «Из да тель ский центр»
Ад рес ре дак ции и издателя: 

664011 г. Ир кутск, ул. Ра бо чая, 2а, а/я 177

Адрес размещения: 

г. Иркутск, пер. Черемховский, 7б

Главный 

редактор

Озер ни ко ва Н.А.

Ре дак тор ская 

груп па:

Хлебникова О.А.

Пшон ко Е.А.

Ку лы ги на Ю.О.

Ре пор тер ская груп па:

Гу лев ский О.П., Ма мон то ва Ю.В., 

Ма мон тов И.В., 

Ор ло ва Е.В., Шагунова Л.И., 

Фаттахова Р.Ф., Улыбина Ю.А.

Ре кла мная служ ба: 
Дор ми до но ва Н.А., Кри вец кая А.М.

Служба распространения: 

Огошкова Л.А.

Га зе та под пи са на в пе чать: 
10.12.15 г. в 21.00
От пе ча та но в ти по гра фии 
ООО «Типография 
«Комсомольская правда» 
в Иркутске», 
п. Маркова, ул. Индустриальная, 1
За каз                   Ти раж 4500 экз. 
Це на сво бод ная
Сле дую щий но мер га зе ты 
вый дет 14.12.2015 г. 

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии не ре цен зи-
ру ют ся и не воз вра ща ют ся. Мне ние ав то ров 
мо жет не сов па дать с мне ни ем ре дак ции. 

Ма те ри а лы на та ком фо не пу бли ку ют ся 
на плат ной ос но ве. 

Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
ма те ри а лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Га зе та за ре ги стри ро ва на 

управлением фе де раль ной служ бы 

по над зо ру в сфе ре связи, 

информационных технологий 

и мас со вых ком му ни ка ций 

по Иркутской области. 

Ре ги стра цион ное сви де тель ство 

ПИ № ТУ 38-00167 

от 17 сен тяб ря 2009 г.

Фо то кор рес пон ден ты:
Головщиков А.В.

Бизикова М.А.

Федоров А.А.

Из да тель ская груп па:
Романова Г.Н.

Неудачина Н.И.

Полякова О.А. 

Афонченко А.В.

СФЕРА ИНТЕРЕСОВ

8 декабря состоялось 

открытие выставки мастеров и 

художников Усть-Ордынского 

Бурятского округа «Дарханай 

газар – Земля мастеров» в 

Иркутском выставочном центре 

им. В.С. Рогаля. Около 150 работ 

– от сувенирной продукции 

до масштабных панно будут 

эскпонироваться до 11 января. 

Предварительно Усть-Ордынский центр 
художественных народных промыслов провел 
отбор работ в районах округа. В результате 43 
мастерам и художникам выпала честь представ-
лять округ на региональном уровне. Наряду с 
профессиональными творцами в число лучших 
вошли и любители.

В пятый раз мастера и художники округа 
представляют свое творчество в Иркутске. С 
каждым разом выставка экспонатов становит-

ся лучше и разнообразнее. Это отметили на 
открытии специалисты – директора Област-
ного центра народного творчества Елена Дми-
триева, Иркутского дома ремесел Лидия Эвер-
стова, и.о. директора музея истории Иркутска 
им. Сибирякова Светлана Разуменко, истори-
ко-краеведческого музея Осинского района 
Цырен-Ханда Батожапова.

Сотрудники Усть-Ордынского ЦХНП раз-
местили экспонаты в двух залах. По их словам, 
не все работы вошли в экспозицию, пришлось 
сделать еще один отбор и выбрать лучшие из 
лучших. Разные стили, техники, материалы, 
темы представлены на выставке, основной 
акцент сделан на бурятскую самобытность, 
родной край. ЦХНП отметил достойных худож-
ников и мастеров дипломами и подарками.

Особое место в экспозиции занимают живо-
писцы, среди них блистательные профессиона-
лы: заслуженный работник культуры России, 
заслуженный художник Республики Бурятия, 
преподаватель Осинской художественной 
школы Любовь Бертакова, уроженки Эхирит-
Булагатского района – член Союза худож-
ников России, член-корреспондент академии 
народного искусства Светлана Андреева, член 
международной ассоциации искусствоведов, 
член Союза художников России Екатерина 
Асалханова. Любовь Бертакова представила 

серию графических портретов «Мои земляки», 
Светлана Андреева – живописные портреты, 
Екатерина Асалханова в особом стиле пере-
дает буддийскую тематику. Интересны работы 
Валерия Дульбитхаева, Екатерины Тюхтиной 
из Нукутского района, Марины Алексеевой из 
Осы. Баяндаевская школа искусств предста-
вила батик – роспись по шелку. Две картины 
поражают нежностью красок и филигранно-
стью исполнения.

Работы умельцев – это настоящий кос-
мос. Выделяются изделия сотрудников ЦХНП: 
панно из конского волоса «Полет» Екатерины 
Осиповой, панно из фетра и шелка «Бараний 
рог» Юлии Харгаевой, триптихи из войлока 
в технике сухого и мокрого валяния Валенти-
ны Ажуновой, женские украшения, конская 
упряжь Эдуарда и Юрия Куклиных, сундук 
и деревянное панно Станислава Николаева, 
панно из войлока, конского волоса, металла 
Клавдии и Маргариты Алексеевых. Народный 
мастер Иркутской области Анатолий Хамага-
нов из  Обусы Осинского района специализиру-
ется на изготовлении бурятских ножей, огнива, 
изделий из дерева. Его новая работа – фигурка 
из дерева и кожи «Шаман». 

Всевозможные куклы в национальной одеж-
де занимают на выставке две витрины. В самых 
разнообразных техниках здесь представлены 

работы Ксении Шарыповой из села Зоны Алар-
ского района, Даримы Шапхаевой из Закулея 
Нукутского района, Галины Баглаевой из Кап-
сала Эхирит-Булагатского района. 

Татьяна Рачек из Бохана, Марина Абрамо-
ва из Новонукутска искусные вышивальщицы. 
Иконы и картины Татьяны Рачек заряжены 
позитивом, светом. Марина Абрамова воплоти-
ла в своем творчестве любовь к лошадям: рабо-
ты «Кони на водопое», «Материнская любовь», 
«Лошадь с жеребенком» – отражение особого 
отношения к этим культовым для бурят живот-
ным. 

Необычна аппликация «Моя Родина» Елены 
Черкашиной из Бохана: соединение кожи, 
ткани, меха. Жительница Бохана Наталья Баи-
рова использует в работах бересту. Александр 
Романенко из Кутулика вяжет из пряжи вос-
хитительные женские шали. 

Трудно охватить всю выставку – каждый 
мастер достоин внимания. Стоит посетить ее, 
чтобы понять – рядом с нами живут талантливые 
люди, которые делают наш мир красивее и лучше.

Олимпиада АНДРЕЯНОВА 

Фото автора  

ТЕЛЕПРОГРАММА                      Понедельник   14  декабря

06.00 Доброе утро

10.00, 13.00, 16.00, 04.00 Новости

10.10, 05.20 Контрольная закупка

10.40 Женский журнал

10.50 Жить здорово! (12+)

11.55, 04.20 Модный приговор

13.15 Сегодня вечером (16+)

15.30, 16.15 Время покажет (16+)

17.00 Мужское/женское (16+)

18.00 Наедине со всеми (16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! (16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Петля Нестерова» (12+)

00.30 Вечерний Ургант (16+)

01.05 Познер (16+)

02.05 Ночные новости

02.20, 04.05 «Сухое прохладное место» 

(12+)

06.00 Утро России
10.00 Вести
10.15 Утро России
10.55 О самом главном
12.00 Вести
12.35 Вести – Сибирь
12.55 «Тайны следствия». 

Телесериал (12+)
15.00 Вести
15.30 Местное время. Вести – 

Иркутск
15.50 Вести – дежурная часть
16.00 Наш человек (12+)
17.00 «Земский доктор». 

Телесериал (12+)
18.00 Вести
18.30 Местное время. Вести – 

Иркутск
18.50 Вести
19.15 Прямой эфир (16+)
20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск
21.00 Вести
21.50 Спокойной ночи, малыши!
22.00 «Тайны следствия – 15». 

Телесериал (12+)
00.55 Честный детектив (16+)
01.55 «Как убивали Югославию. 

Тень Дейтона». Док. фильм 
(12+)

02.55 «Россия без террора. 
Мусульманские святыни», 
«Прототипы. Горбатый. Дело 
Алексеева» (16+)

04.30 «Сын за отца». Телесериал 
(16+)

05.25 Комната смеха

06.00, 07.05 «Адвокат» (16+)
07.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 

Сегодня
08.00 НТВ утром (16+)
09.10 Утро с Юлией Высоцкой 

(12+)
10.00 «Возвращение Мухтара» 

(16+)
11.20 «Лесник» (16+)
13.00 Суд присяжных (16+)
14.20 «Чрезвычайное 

происшествие». Обзор
15.00 «Улицы разбитых фонарей» 

(16+)
17.20 «Литейный» (16+)
19.00 Говорим и показываем (16+)
20.40 «Другой майор Соколов» 

(16+)
22.30 «Пятницкий. Глава 

четвертая» (16+)
00.30 Анатомия дня
01.10 «Шаман» (16+)
03.05 Судебный детектив (16+)
04.15 Центр помощи «Анастасия» 

(16+)
05.00 «ЧС – чрезвычайная 

ситуация» (16+)

07.00 «Черепашки-ниндзя» (12+)
07.30 «Губка Боб Квадратные 

Штаны» (12+)
08.25 «Турбоагент Дадли» (12+)
09.00 «Дом-2». Lite (16+)
10.30 Битва экстрасенсов (16+)
12.00 Экстрасенсы ведут 

расследование (16+)
13.30 «Деффчонки». Ситком (16+)
14.00 «Реальные пацаны». 

Комедия (16+)
14.30 «Интерны». Ситком (16+)
19.00 «Деффчонки». Ситком (16+)
19.30 «Универ. Новая общага». 

Комедийный телесериал 
(16+)

21.00 «Дикие истории». Триллер 
(16+) 

23.35 «Дом-2». Город любви (16+)
00.35 «Дом-2». После заката (16+)
01.35 «Дикие истории». Триллер 

(16+)
04.10 «Терминатор. Битва за 

будущее – 2» (16+)
05.00 «Политиканы». Драма (16+)
06.25 Женская лига (16+)

07.00 Утренний коктейль (16+)
09.00 «Смешарики». Мультсериал 

(0+)
09.05 «Зачарованные». Мистический 

сериал (16+)
10.00 Прямая связь (16+)
10.30 Большая маленькая звезда (6+)
11.30 «Привидение». Мистическая 

мелодрама (16+)
14.00 «Уральские пельмени». 

О полиции (16+)
14.30 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
15.00 «Воронины». Телесериал (16+)
17.00 «Кухня». Телесериал (12+)
19.00 «Уральские пельмени». Лучшее 

от Славы Мясникова (16+)
19.30 «Семейный бизнес». 

Телесериал (16+)
20.30 «Восьмидесятые». Телесериал 

(16+)
21.00 Городская среда (16+)
21.30 «Восьмидесятые». Телесериал 

(16+)
22.00 «Мамочки». Телесериал (16+)
23.00 «Тысяча слов». Комедия (16+)
00.40 «Уральские пельмени». В 

отпуске (16+)
01.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
01.30 «Кино в деталях» 

с Ф. Бондарчуком (16+)
02.30 «6 кадров» (16+)
02.45 «90210. Новое поколение». 

Драма (16+)
05.10 «Без ансамбля». Комедия (16+)
06.40 Музыка на СТС (16+)

06.00  Засуди меня (16+)
08.00  С бодрым утром! (16+)
09.30  Новости (16+)
10.00  «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00  «Документальный проект». 

Дитя Вселенной (16+)
13.00  Информационная программа 

«112» (16+)
13.30  Новости (16+)
14.00  Званый ужин (16+)
15.00  «Страна 03». Сериал (16+)
16.00  Смотреть всем! (16+)
17.00  Информационная программа 

«112» (16+)
17.30  Новости (16+)
18.00  Тайны Чапман (16+)
19.00  Самые шокирующие 

гипотезы (16+)
20.00  Новости «По будням» (16+)
20.30  Новости (16+)
21.00  Боевик «13-й район. 

Кирпичные особняки» (16+)
22.40  Водить по-русски (16+)
00.00  Новости «По будням» (16+)
00.30  Новости (16+)
00.55 Премьера. «Сонная лощина». 

Сериал (16+)
01.50  Боевик «13-й район. 

Кирпичные особняки» (16+)
03.30  Премьера. «Сонная лощина». 

Сериал (16+)
04.20  Засуди меня (16+)

08.00 Евроньюс на русском языке
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «На всю оставшуюся жизнь» 
13.25 «Петр Фоменко. Легкое 

дыхание». Док. фильм
14.15 «Когда я стану великаном» 
15.40 «Акко. Преддверие рая». Док. 

фильм
16.00 Новости культуры
16.10 «Больше чем любовь»
16.50 «Седьмое небо»
18.25 Silentium. Док. фильм
19.25 «Метель»
20.00 «Регенсбург. Германия 

пробуждается от глубокого 
сна». Док. фильм

20.15 Спокойной ночи, малыши!
20.30 Новости культуры
20.45 Главная роль
21.05 Сати. Нескучная классика
21.45 Правила жизни
22.10 Церемония открытия 

IV Санкт-Петербургского 
международного культурного 
форума

23.40 «Петр Фоменко. Легкое 
дыхание». Док. фильм

00.30 Новости культуры
00.45 Худсовет
00.50 «На всю оставшуюся жизнь» 
02.20 Р.Щедрин. Концерт № 3 для 

фортепиано с оркестром
02.40 Наблюдатель
03.35 «Ирригационная система 

Омана. Во власти солнца и 
луны». Док. фильм

06.00 Мультфильмы студии 
«Союзмультфильм» (0+)

09.30 Сериал «Слепая» (12+)
10.30 Док. фильм «Гадалка» (12+)
11.30 Док. фильм «Вокруг света». 

Места силы (16+)
12.30 Док. фильм «Колдуны мира» 

(12+)
13.30 Док. фильм «Городские 

легенды». ВДНХ: место 
исполнения желаний (12+)

14.00 Док. фильм «Охотники за 
привидениями» (16+)

15.00 Мистические истории: 
начало (16+)

16.00 Док. фильм «Гадалка» (12+)
17.00 Сериал «Слепая» (12+)
18.00 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
18.30 Сериал «Пятая стража» (16+)
19.30 Сериал «Элементарно» (16+)
21.15 Сериал «Кости» (12+)
23.00 «Разрушитель». США, 1993 

(16+)
01.15 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
01.45 «Аппалуза». США, 2008 (16+)
04.00 Сериал «В поле зрения» 

(16+)

11.30, 16.30 Дублер (12+)
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 16.20, 17.00 

Новости
12.05 Ты можешь больше! (16+)
13.05 Живи сейчас (16+)
14.05, 21.30, 06.00 «Все на Матч!». 

Прямой эфир. Аналитика. 
Интервью. Эксперты

15.00 Превратности игры
17.05 Смешанные единоборства. 

UFC (16+)
19.00 Футбол. Лига чемпионов. 

Жеребьевка 1/8 финала
19.30, 20.30 Все на футбол!
20.00 Футбол. Лига Европы. 

Жеребьевка 1/16 финала
21.00, 07.00 «Операция «Динамо» 

(16+)
22.30 Безграничные возможности 

(12+)
23.00 Дрим тим (12+)
23.25 Континентальный вечер
00.25 Хоккей. КХЛ
02.50 Детали спорта (16+)
03.00 Второе дыхание (12+)
03.25 Реальный спорт
03.55 Футбол. Чемпионат Англии. 

«Лестер» – «Челси» 

07.00 Сейчас
07.10 Утро на 5 (6+)
10.30 Место происшествия
11.00 Сейчас
11.30 «Псевдоним – «Албанец». 

Телесериал (16+)
13.00 Сейчас
13.30 «Псевдоним – «Албанец». 

Телесериал (16+)
16.30 Сейчас
17.00 «Псевдоним – «Албанец». 

Телесериал (16+)
19.30 Сейчас
20.00 «Детективы». Телесериал 

(16+)
21.25 «След». Телесериал (16+)
23.00 Сейчас
23.25 «След». Телесериал (16+)
00.15 Момент истины (16+)
01.10 «Место происшествия». 

О главном (16+)
02.10 День ангела (0+)
02.35 «Детективы». Телесериал 

(16+)

07.00 Никогда не повторяйте это дома 
(16+)

08.30 Технопарк (12+) 
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему! (6+) 
09.15 От навигацкой школы к 

техническому университету (12+) 
09.25 Поступи правильно! (12+)
09.30 «Бронзовая птица» (0+)
13.30 КВН на бис (16+)
14.30 Утилизатор (12+)
15.00 «Позывной «Стая». Остров 

смерти». Боевик (16+)
17.30 Выжить в лесу (16+)
18.30 Очень разные люди (12+)
18.45 А почему! (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало (16+)
19.30 «Орел девятого легиона». Драма 

(12+)
22.00 «+100500» (16+)
22.30 Доброе дело (12+)
23.00 «Есенин». Драма. Россия (16+)
00.05 Выжить в лесу (16+)
00.30 Успеть за 10 минут (16+)
00.45 Афиша (16+)
01.00 Выжить в лесу (16+)
01.05 Доброе дело (12+)
01.35 «Заколдованный участок». 

Комедийная мелодрама (12+)
02.35 «Во имя короля – 3». 

Фантастический боевик (16+)

07.00 Настроение
09.00 «След в океане»
10.40 «Солдат Иван Бровкин»
12.30 События
12.50 «Постскриптум» с Алексеем 

Пушковым (16+)
13.50 «В центре событий» с Анной 

Прохоровой (16+)
14.55 Осторожно: мошенники!
15.30 События
15.50 Городское собрание (12+)
16.35 «Три счастливые женщины» (12+)
18.30 События
18.40 Премьера. «Жить дальше». 

Телесериал (16+)
20.40 События
21.00 Право голоса (16+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.30 «Космоснаш». Специальный 

репортаж (16+)
00.05 «Без обмана». Да будет свет! 

(16+)
01.00 События
01.30 «Последний герой». Боевик (16+)
03.25 «Высокий блондин в черном 

ботинке». Комедия (6+)
05.10 «Ольга Волкова: «Не хочу быть 

звездой». Док. фильм (12+)
06.05 «Засекреченная любовь: Марсель 

и Марьяна». Док. фильм (12+)

05.00 «Даша-путешественница»
05.50 «Прыг-Скок Команда»
06.00 «Ранние пташки»
07.10 «Щенячий патруль»
07.35 «Веселые паровозики из 

Чаггингтона»
07.50 «Дружба - это чудо»
08.35 «Маленький зоомагазин»
09.15 «Ягодный пирог. Шарлотта 

Земляничка»
09.40 Давайте рисовать! «Корабль 

пустыни»
10.05 «Поезд динозавров»
11.05 «Новые приключения пчелки 

Майи»
12.00 «Трансформеры. Роботы под 

прикрытием»
12.45 «Свинка Пеппа»
13.10 «Маленькое королевство Бена и 

Холли»
14.00 «Перемешка»
14.15 «Ералаш»
15.35 «Везуха!»
15.50 «Бумажки»
16.05 «Смешарики. Пин-код»
17.05 «Марин и его друзья. Подводные 

истории»
17.45 «Йоко»
17.55 «Быстрее, выше, сильнее вместе 

с Тигренком Муром»
18.05 «Новые приключения пчелки 

Майи»
18.45 «Томас и его друзья»
Карусель (время Московское)

06.30 Идеальная пара (16+)
07.30 Джейми: обед за 30 минут 

(16+)
08.00 По делам 

несовершеннолетних (16+)
10.00 Давай разведемся! (16+)
11.00 Понять. Простить (16+)
12.10 «Знать будущее. Жизнь после 

Ванги». Док. фильм (16+)
13.10 Присяжные красоты (16+)
14.10 «Женский доктор». 

Мелодрама. Украина (16+)
17.50 Матриархат (16+)
18.30 Новости на «Домашнем» (16+)
19.00 «Бальзаковский возраст, или 

Все мужики сво...» (12+)
20.50 «Выхожу тебя искать – 2». 

Криминальная мелодрама. 
Россия, 2012 (16+)

23.00 Рублево – Бирюлево (16+)
00.00 Городская среда (16+)
00.30 «Во саду ли, в огороде». 

Лирическая комедия (12+)
02.20 «Аббатство Даунтон». Драма. 

Великобритания, 2010 (16+)
04.40 Присяжные красоты (16+)
05.40 Матриархат (16+)
06.00 Джейми: обед за 30 минут 

(16+)

ТВ-программа на всю неделю публикуется по понедельникам

Дарханай газар – Земля мастеров
Выставка мастеров и художников УОБО 
открылась в Иркутске

ogirk.ru

В преддверии выставки Усть-Ордынский центр художествен-

ных народных промыслов провел отбор работ в районах 

УОБО. В результате 43 мастерам и художникам выпала честь 

представлять округ на региональном уровне. Наряду с про-

фессиональными творцами в число лучших вошли и любите-

ли. С каждым разом выставка экспонатов становится лучше 

и разнообразнее.


